



CON LA NOVEDAD de que no sólo **Alejandro "Alito" Moreno** se ha apropiado de terrenos privilegiados en zonas turísticas... también la familia de **Manuel Bartlett** ha hecho de las suyas.

UNO DE los hijos y la pareja del director de la **CFE** tienen cuatro terrenazos que nomás cuestan **675 millones de pesos** a valor comercial y que están en Playa del Carmen, Tulum, Puerto Morelos y en el mero Cancún.

QUIZÁS lo más curioso del asunto es que **León Bartlett**, vástago del funcionario morenista, es socio en ese negocio inmobiliario de **Daniel Arroyo**, hijo de **Románico Arroyo**, ex director de Fonatur, ex secretario de Agricultura y contemporáneo de **Manuel Bartlett** en sus tiempos de priista.

COMO diría **Pompín Iglesias**... ¡qué bonitas familias!

• • •

EN LOS cuarteles del **PRIAN** en **Nuevo León**, donde defienden el triunfo de **Adrián de la Garza** en la alcaldía de **Monterrey**, advierten que el gobernador **Samuel García** ya le entró abiertamente a la pelea postelectoral para tratar de revertir los resultados o anular la elección.

SEGÚN los encargados de la estrategia jurídica priista, las presiones de los emecistas para anular el proceso

con el argumento de que **agentes ministeriales** coaccionaron el voto el 2 de junio, prácticamente ya se cayó.

Y QUE fue por eso que García, desesperado por defender a su esposa y ex candidata de MC, **Mariana Rodríguez**, recurrió a **Benito Nacif**, ex consejero del **INE** quien le consiguió la cita el jueves acá en la CDMX con varios de los actuales **consejeros electorales**.

ESO encendió las alarmas prianistas, pues supieron que Nacif está asesorando a García y a sus abogados para alegar que De la Garza rebasó el tope de **gastos de campaña**.

A PESAR de que ven poco probable un acuerdo de última hora para tumbar la elección, las huestes de **Adrián de la Garza** están usando todas las estrategias jurídicas para que este nuevo intento naranja sea abortado.

EL MEOLLO es que, el solo hecho de que 6 de los 11 consejeros hayan pedido que elementos de queja –que ya habían sido rechazados por la **Comisión de Fiscalización**– sean analizados de nuevo, desató harta sospecha entre las tropas tricolores.

• • •

LA CONFIANZA tarda años en ganarse y puede perderse en un instante. Esa máxima viene al caso ante la pifia de la **Alerta Sísmica** que sonó en falso el viernes en la **CDMX** y en varias ciudades del país.

ANTE el hecho, el jefe de Gobierno, **Martí Batres**, deslindó a su administración y señaló como responsable al **CIRES**, la asociación civil que opera el sistema.

LA DUDA es si la confianza de las autoridades locales... y de los **ciudadanos** en el CIREs se mantendrá después del mal trazo que les hicieron pasar.



De los regalos de la vida he disfrutado, entre ellos, los amigos cercanos que están lejos.

Regalos

Vino viejo qué beber. Leña vieja qué quemar. Viejos libros para leer. Amigos viejos con quienes recordar... De esos cuatro regalos de la vida he disfrutado. Una memorable noche bebí un memorable Vega Sicilia de madura edad cuyo espíritu era santo. En el fogón de la cocina del Potrero arde una leña de manzanos que han muerto de pie, como todos los árboles mueren –Casona *dixit*–, y que ahí vuelven a vivir en aroma de fuego. Regreso siempre a mis queridos libros, sobre todo los clásicos españoles, pues al igual que mis paisanos Pereyra y Valle Arizpe me nutrí en la riquísima cultura de la madre España. Y en cuanto a los amigos, los más viejos son los más amigos. Semana tras semana me reúno con los niños del Zaragoza, mis compañeros del colegio de la infancia, niños de más de 80 años con quienes comparto la nostalgia y el afecto. Tengo además amigos muy cercanos que están lejos. Uno de ellos es Enrique Heras, extraordinario dibujante. Sus cartones, desenfadados pero rigurosamente críticos, son fiel imagen del acontecer nacional. Quienes miran sus caricaturas sonríen primero, reflexionan después. Este amigo mío hizo un travieso libro cuyo título es *Con permiso de Catón*,

en el cual recoge un buen número de cuentos que al paso de los años he contado aquí. Transcribo algunos de ellos... La mamá de Fiolito, preocupada, habló con su hijo: “¿Es cierto que te vas a casar con Taisia?”. “Sí, mamá”. “¿Cómo es posible? ¿Por esa muchacha ha pasado todo México?”. “¿La ciudad, el estado o el país?”. “Doctor: en la antesala está una muchacha con un chichón tremendo”. “¿Pásela inmediatamente!”. Decepción del facultativo. “Señorita: la próxima vez use la palabra ‘hematoma’... El maduro caballero y su esposa acudieron a un consejero matrimonial, pues su intimidad se había vuelto aburrida. “Pongan en ella algo de fantasía. Por ejemplo, imaginen que hacen el amor en un barco velero”. Días después: “¿Dio resultado el tratamiento?”. Y la señora: “No. Mi marido no pudo izar la vela”... El cirujano se disponía a operar a Pepito. “¡Increíble! –se asombró–. ¡Este niño tiene cuatro amígdalas!”. “Son dos –precisó el chiquillo–. Lo que pasa es que estoy asustado”... “Mi marido le dijo ‘vieja bruja’ a mi mamá”. “¿Qué barbaridad! ¿Y qué hizo ella?”. “Lo convirtió en sapo”... “Antes de nuestro matrimonio jamás toqué a mi mujer”. “Yo sí. Pero no sabía que se iba a casar contigo”... “Fui a una conferencia

sobre eyaculación prematura. Llegué puntual, y ya había terminado”... Cierta individuo sufrió un episodio de orquitis, o sea inflamación de los testículos. Le contó a un amigo: “Fui a ver a un urólogo”. “¿Por qué?”. “Porque se me hinchan los huevos”. “Cálmate, güey. Yo no más preguntaba”... Noche de bodas entre un octogenario y una frondosa joven. En la oscuridad de la alcoba nupcial dijo ella: “Por favor, don Panchito, quite el codo. Me está oprimiendo la espalda”. “No es el codo”. “¿Paco!”... Al terminar la misa el padre Arsilio les pidió a los feligreses donativos para restaurar el templo. La prostituta del pueblo ofreció 10 mil pesos. El buen sacerdote vaciló. “No sé si aceptar ese dinero. Es fruto del pecado”. Desde el fondo de la iglesia se oyó una voz de hombre: “¡Acéptelo, padrecito! ¡Ahí hay aportaciones de todos nosotros!”... La bella Susiflor pidió en la farmacia una docena de condones. Le preguntó el farmacéutico: “¿Grandes? ¿Medianos? ¿Chicos?”. Respondió ella: “Démelos revueltitos. Mis papás no me dejan tener novio formal”... Doy gracias a Heras, gran artista, gran amigo, por haber hecho esta antología del humor que en mis columnas pongo para quitarles el feo vicio de la solemnidad... **FIN**



BAJO RESERVA

La medalla de oro que México tiene asegurada

:::: Los admirables atletas de la delegación mexicana ya ganaron tres medallas en los Juegos Olímpicos París 2024 (dos de plata y una de bronce), pero aún no llega la ansiada de oro. Eso sí, donde no hay duda de que se ganará es en la categoría de grilla y discusión directiva, porque tal parece que **Ana Gabriela Guevara** (directora de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade) y **María José Alcalá**, presidenta del Comité Olímpico Mexicano (COM), sólo viajaron hasta



Ana Gabriela Guevara

Francia para enfrascarse en dimes y diretes sobre quién ha hecho mejor (o menos mal) su trabajo, en lugar de estar cerca de los atletas y apoyarlos en un momento tan trascendental como lo es la competencia olímpica. Un día sale Alcalá y ataca a Guevara, quien responde al siguiente. En eso sí, ambas tienen asegurada su medalla de oro.

Y, para cuándo el informe de EU sobre la detención de "El Mayo" y "El Chapito"

:::: En tanto que el gobierno mexicano dice que Estados Unidos elabora un informe detallado con los pormenores sobre la detención de **Ismael "El Mayo" Zambada** y **Joaquín Guzmán López**, en el Gabinete de Seguridad del presidente **Andrés Manuel López Obrador** ha cobrado fuerza la versión que se trató de un acuerdo de los capos con el gobierno estadounidense, pues en la región de influencia del Cártel de Sinaloa no ha habido un aumento en los actos de violencia que haga que se enciendan los focos rojos de las dependencias de seguridad. Pero por si acaso, nos recuerdan, en los últimos días se han enviado tropas élite para reforzar la seguridad de Sinaloa, cuna de ambos capos. Y, ojalá, nos dicen, el informe detallado de Washington llegue antes de que se conozca que "El Mayo" o Guzmán López recibirán beneficios como testigos protegidos de Estados Unidos.

¿PRI y PAN se dan por derrotados?

.... Y mientras la discusión de la sobrerepresentación continúa en el Instituto Nacional Electoral (INE), nos hacen ver que la movilización contra la mayoría que pretenden Morena y sus aliados en la Cámara de Diputados, la llevarán las organizaciones aglutinadas en la llamada Marea Rosa. Inmersos en sus luchas intestinas por sus dirigencias, el PRI y el PAN siguen sin articular una convocatoria ciudadana de protesta y manifestación. En tanto, son las ONG y distintos personajes apartidistas quienes toman la estafeta. Por lo pronto, anuncian un foro de alto nivel el próximo 8 de agosto y una manifestación frente al INE el domingo 11 de agosto.

Y MC no puede ni ver a "la otra" oposición

.... Y en el caso de Movimiento Ciudadano, sí hay una batalla contra la sobrerepresentación, pero cautelosa. Su líder nacional, **Dante Delgado**, acudió en días pasados a entregar un documento al Consejo General del INE para que éste tome en cuenta sus argumentos al momento de la asignación final de legisladores plurinominales y de mayoría. La instrucción es que su demanda no se mezcle con la que han expresado PAN y PRI, es decir la otra oposición con la que no quieren hacer frente común en contra de la sobrerepresentación.



Barajea "Huacho" Díaz, quien le sigue el paso



Joaquín Díaz Mena

:::: Desde Yucatán, nos platican que el gobernador electo, **Joaquín Díaz Mena** (Morena) se encuentra "palomeando" quién se queda y quién se va de los actuales funcionarios. Nos detallan que los que "brincaron" al nuevo gobierno son el secretario de Seguridad Pública estatal, **Luis Felipe Saidén Ojeda**, por mantener la entidad en primer lugar en su ramo, y el director del Centro de Readaptación Social del Estado, **Francisco Brito Herrera**, y aunque los empresarios "echan porras" para que se quede **Ernesto Herrera Novelo** (PAN), como secretario

de Fomento Económico y del Trabajo, don Joaquín "no lo ve con muy buenos ojos" y será como en *reality show*. ¿estará nominado?

Le urge "una limpia" a excandidato

:::: El que anda "más salado que un chamoy" en Chihuahua, nos comentan, es el candidato a la alcaldía de Ciudad Juárez, **Rogelio Loya Luna** (PAN), pues además de que perdió, y feo, las elecciones pasadas fue sancionado por el Tribunal Estatal Electoral (TEE).



Rogelio Loya Luna

Nos cuentan que don Rogelio fue señalado por presuntos actos anticipados de campaña y promoción personalizada, lo que irónicamente no le sirvió de mucho, pues lo derrotó el alcalde **Cruz Pérez Cuellar** (Morena), quien logró su reelección y fue el edil más votado en el municipio, y lo peor para don Rogelio es que ahora tampoco puede regresar a

su puesto como recaudador de rentas del gobierno estatal en la frontera. ¡Auch!

Alertan por "mordidas" en Victoria

:::: Por si no tuviera suficiente Tamaulipas, nos comentan que en Ciudad Victoria se han disparado las acusaciones en contra de los agentes de la Dirección de Tránsito y Vialidad por pedir "mordida" a los automovilistas, al grado de superar en denuncias por



Eduardo A. Gattás Báez

presuntos actos de corrupción a los agentes de Ciudad Madero. Al respecto, nos indican que los ciudadanos acusan que el alcalde **Eduardo Abraham Gattás Báez** (Morena) se ha visto tibio para frenar esta situación en la corporación que dirige **Livio César Flores Rodríguez** y el colmo fue que los agentes están extendiendo su radio de operación a la periferia

de la capital para presuntamente extorsionar a paisanos en dólares. ¡A dónde vamos a parar!



Frente a la crisis de Venezuela

Hace tiempo es evidente el autoritarismo del régimen de Nicolás Maduro. Si Hugo Chávez llegó al poder con el respaldo de una amplia movilización social, gozó del apoyo de la mayoría de los venezolanos y se mantuvo un régimen de libertades, con Maduro es difícil afirmar lo mismo.

Las recientes elecciones en Venezuela despiertan serias dudas, como lo ha señalado el reciente comunicado del Centro Carter, una instancia que ha tenido reconocimiento del oficialismo y la oposición, y al participar como observador concluyó que el proceso no cumplió estándares de integridad, se violaron numerosas leyes y la autoridad electoral actuó con sesgo.

Con todo, para demostrar que efectivamente hubo un fraude electoral no hay otra alternativa que transparentar el proceso.

Las posturas de la comunidad internacional están divididas: En un extremo están un grupo de países que de forma acrítica reconocen y respaldan a Maduro: Bolivia, Nicaragua, Cuba, Rusia, China,

Irán y ciertas naciones del continente africano.

En el extremo opuesto está un conjunto de países, liderados por Estados Unidos, los cuales junto

con Perú, Ecuador, Argentina y Costa Rica, han puesto en duda los resultados oficiales, acercándose a la posición del entonces Grupo de Lima que en su momento respaldó a Juan Guaidó.

La postura del secretario de Estado, Anthony Blinken, al salir a reconocer como ganador a Edmundo González y decir que ganó por una “abrumadora mayoría” es peligrosa y solamente enrarece el ambiente político.

¿A partir de qué información y con qué autoridad pueden unos u otros grupos de países salir a cantar ganadores o perdedores?

Entre estos dos extremos político-ideológicos, es positivo que haya un tercer grupo de países --integrado por Colombia, Brasil y México-- que busca erigirse como un instrumento para acercar posturas y promover el diálogo, sin adoptar una actitud injerencista. Esa misma posición es apoyada por el Grupo de Puebla, integrado a título personal por expresidentes y líderes progresistas de la región.

A final de cuentas, promover que se transparente la elección, y se exhiban las actas, es el primer paso para esclarecer los resultados. De esta manera, los gobiernos de Petro, Lula y AMLO no se suman al juego de los extremos polarizados

que llevan a un juego de suma cero, pero tampoco se prestan a convalidar un posible fraude. Con suerte, también podrían ayudar a que el conflicto político crezca y se agudice la violencia.

Al final, ¿qué otra cosa se puede hacer desde la diplomacia que no sea seguir buscando que las partes hablen, dialoguen y acuerden para lograr una solución pacífica?

Nuestro gobierno no podría actuar de otra manera después de que en 2021 promovió y facilitó que se celebraran acuerdos entre la oposición y el gobierno venezolano. Sin esas negociaciones, posiblemente no hubiera habido siquiera observadores internacionales en las recientes elecciones.

Claro, algunos cuestionarán de qué sirvió la mesa de negociación negociaciones, ahora que la historia se repite, el madurismo sigue en el poder y no parece dispuesto a dar un paso al costado. La frustración de millones de venezolanos, dentro y fuera del país, es entendible.

Aun así, los acercamientos que ha promovido México pueden evitar que la situación se agrave, pues en Venezuela todo es posible. Parafraseando a Ciorán, la situación allí siempre es susceptible de empeorar. ●

@HernanGomezB

¿Qué otra cosa se puede hacer desde la diplomacia que



Gran angular

RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS

¿Acabará Dos Bocas con nuestra dependencia energética?

Se puede estar de acuerdo con la idea de producir aquí y reducir la importación de la gasolina que consumimos y con ello nuestra dependencia energética. Por lo tanto -sin olvidar la necesidad de implementar políticas públicas para la transición hacia las energías limpias- se puede considerar correcto que el gobierno de AMLO haya construido una nueva refinería, lo que no se hizo en 40 años.

Con lo que no puede estar de acuerdo es que con tal de cumplir el compromiso de campaña de dejar operando a plena capacidad la refinería "Olmecca" de Dos Bocas, Tabasco, la 4T nos haya mentido con ceremonias inaugurales "fachada" y fechas de inicios parciales y hasta totales de su producción de combustibles, repetidamente pospuestas.

Ni duda cabe que uno de los factores del retraso (aparte de los temas de planeación y de presupuesto) fue la pandemia de Covid-19, pero no decirlo y mentir sobre el retraso no se vale.

La primera fecha inaugural fue en julio de 2022, cuando solo se terminó la estructura, pero sin producción alguna de petrolíferos, ya que el proyecto iniciado en 2019 comprometía un plazo de construcción de tres años y trataron así de taponar el ojo al macho.

Luego fue en diciembre de 2022, cuando la entonces secretaria de Energía, Rocío Nahle, aseguró que ya había una primera etapa de producción, pero se trataba de gasolina primaria, el principio de todo proceso de refinación, que no tiene uso comercial. Nahle guardó una primera muestra de ese combustible para regalársela a AMLO, lo que no ocurrió puesto que se fijó una nueva fecha, noviembre de 2023, para que Dos Bocas estuviera produciendo 170 mil barriles diarios de combustibles, poco más de la mitad del cien por ciento de su capacidad.

Siguieron las pruebas en la refinería y se planteó que en enero de este año la refinería "Olmecca" estaría ya procesando a toda su capacidad, 340 mil barriles diarios, meta que no se consiguió.

En marzo de 2024, con motivo del aniversario de la Expropiación Petrolera, ya con Rocío Nahle en campaña por la gubernatura de Veracruz y transferida la responsabilidad de concluir la obra al director de Pemex, Octavio Romero Oropeza, se dijo que ahora sí, que al dos de agosto siguiente (es decir, ayer) la refinería "Olmecca" estaría produciendo al cien por ciento.

De acuerdo con Romero Oropeza, desde el mes pasado se inició la producción de diésel de ultra bajo azufre alcanzando un millón cien mil barriles

que ya fueron comercializados a través de barco y ayer se llegó a una capacidad de proceso de 170 mil barriles diarios, equivalentes al 50% de la capacidad de la refinería "Olmecca".

El director de Pemex aseguró también que ayer se inició la producción de gasolinas de ultra bajo azufre y que en los siguientes días de agosto se logrará la capacidad máxima de procesamiento de 340 mil barriles diarios.

En fin, que ya se estén procesando en Dos Bocas 170 mil barriles diarios de petróleo y que en lo que resta del mes la capacidad se duplicará para lograr los 340 mil barriles diarios que constituyen la capacidad total de la refinería para producir 170 mil barriles diarios de gasolina y 120 mil barriles diarios de diésel de ultra bajo azufre, está en sus decires y los de Pemex, pero no lo han evidenciado.

En todo caso la disyuntiva que se abrió es la de creerles a ellos (Pemex y la 4T) o a la Agencia Internacional de Energía que pronostica que Dos Bocas reportará una verdadera producción comercial hasta el segundo semestre del año próximo o a técnicos mexicanos y extranjeros involucrados en el proyecto que estiman que la nueva refinería requerirá por lo menos de otro medio año para operar verdaderamente al 100% de su capacidad. ●

rrodriguezangular@hotmail.com

La disyuntiva que se abrió es la de creerles a ellos (Pemex y la 4T) o a la Agencia Internacional de Energía sobre la situación real de la refinería de Dos Bocas.



Agenda ciudadana

LORENZO MEYER

Oposición y legitimidad

Las elecciones presidenciales en Venezuela han sido impugnadas por la oposición y lo mismo está sucediendo en México, pero con efectos diametralmente opuestos.

Las cifras de la votación del 2 de junio pasado en nuestro país resultaron contundentes: a Claudia Sheinbaum la respaldaron el 59.75% de los votos. Pese a lo anterior, las dirigencias de la oposición en México decidieron impugnar la validez de esa victoria y pidieron a la autoridad electoral del Poder Judicial no particularmente afín a la izquierda que nulifique a la elección misma por la inequidad y las irregularidades que caracterizaron el proceso. Lo anterior implica que no habría sido la mala calidad de la propuesta opositora ni tampoco su desempeño e historial la causa de su fracaso sino las “mañaneras”, la violencia generalizada o el uso indebido de los programas sociales.

Un ejemplo real del alto valor político que puede llegar a tener la aceptación explícita de la victoria del otro en circunstancias no ideales tuvo lugar en Estados Unidos en el año 2000, cuando el candidato presidencial demócrata Al Gore, frente al republicano George H W Bush, prefirió aceptar una derrota dudosa que deslegitimar al sistema político del que era parte.

Un ejemplo de lo contrario y en ese mismo país se tuvo cuando Donald Trump, como presidente, se negó a reconocer la validez de los resultados de una votación que le negaba la reelección en 2020. Lo interesante del caso es que si bien la negativa del perdedor a aceptar la legitimidad del ganador, éste pudo desempeñar con normalidad sus responsabilidades pero la legitimidad misma del sistema que sí sufrió una lesión que aún no sana. Y es que la base social del trumpismo se mantuvo y solidificó y hoy está predispuesta a dudar del proceso electoral si su candidato vuelve a

perder. El cuestionamiento de las elecciones del 2020 ya afecta a las que están por venir.

La experiencia mexicana nos dice que por mucho tiempo lo electoral fue un tema casi irrelevante y que en la medida en que el hoy viejo régimen tuvo legitimidad ésta no provino de las urnas. Sin embargo, en 1988 las oposiciones electorales de izquierda y derecha lograron que pese a la evidente inequidad de la contienda y a la burda manipulación de los resultados, se reconociera que casi la mitad los votos (44%) habían sido para la oposición y que la izquierda —a la que se tuvo que reconocer el 31% de la votación— nunca aceptó la legalidad del gobierno de Carlos Salinas. A partir de esa coyuntura se aceleró la marcha cuesta abajo del régimen priista. La alternancia PRI-PAN en la presidencia desde el 2000 al 2018 no estabilizó al régimen y los procesos electorales siguieron siendo calificados como ilegítimos por la oposición de izquierda hasta que en ese último año el régimen de las elecciones sin contenido o truqueadas se vio obligado a reconocer lo que hasta entonces había rechazado: la victoria electoral de quienes se proponían ponerle fin.

Las últimas elecciones reafirmaron con contundencia la opción por la izquierda, pero esta vez la derecha se ha negado a aceptar la derrota y si bien no ha podido acusar a los vencedores de fraude sí lo ha hecho por inequidad e irregularidades. Y para sostener su demanda de invalidez de la elección de 2024 ha presentado ante las autoridades electorales una lista de 396 quejas. Sin embargo, todo indica que por ese camino que evita tener que asumir lo insustancial de su proyecto y liderazgo y prefiere culpar de su fracaso al adversario, la derecha va camino a ser un factor de reafirmación de la victoria de Claudia Sheinbaum, un factor más en la consolidación de la 4T y una confirmación de que, como oposición, necesita renovar sus cuadros y revisar a fondo su proyecto. ●



EL CABALLITO

Apelarán a Sala Regional por reparto de pluris



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Royfid
Torres

::::: Nada bien cayó entre los partidos de oposición la resolución del Tribunal Electoral de la CDMX, en la que confirmó el reparto de diputaciones plurinominales locales, por lo que **Ricardo Rubio** (PAN) y **Royfid Torres** (Movimiento Ciudadano) adelantaron que presentarán impugnaciones ante la Sala Regional del Poder Judicial de la Federación, y advirtieron que agotarán todas las instancias para que se respete lo manifestado en las urnas por los capitalinos. Además, consideraron que, al igual que lo hizo el Instituto Electoral capitalino, este viernes el tribunal actuó de manera exprés y en lo oscuro, para favorecer en la designación de las *pluris* a Morena.

Los integrantes del gabinete de la Ciudad de México

::::: Aún faltan poco más de dos semanas para que la jefa de Gobierno electa, **Clara Brugada** dé a conocer a los integrantes de su gabinete, sin embargo, con el inicio de sus giras de agradecimiento por la Ciudad



ESPECIAL

Tomás
Pliego

algunos ya comienzan a especular sobre quiénes podrían integrarse a la administración local. Bien dicen por ahí que forma es fondo y dando seguimiento a este dicho, hay algunos personajes a los se les ha visto muy cercanos a la morenista, la han acompañado desde la etapa de campaña y ahora en sus visitas a las alcaldías, como son los casos de **Tomás Pliego** y **César Cravio**, por lo que muchos ya ven a ambos personajes dentro del equipo de la jefa de Gobierno electa.

Alista el PVEM agenda legislativa

::::: Muy contentos están los integrantes del PVEM en el Estado de México, particularmente por los buenos resultados que obtuvieron en lo que refiere a la elección de los diputados locales, pues a la LXII Legislatura llega con 10 legisladores con **José Alberto Couttolenc** a la cabeza. Nos adelantan que en los próximos días habrá anuncios sobre su agenda legislativa y cómo se van posicionando frente a la conformación del nuevo Congreso mexiquense, lo que es un hecho es que trabajarán de la mano con el gobierno estatal en temas como el Plan de Desarrollo y, además, impulsarán iniciativas en materia ambiental de las que aseguran ya hay varios borradores. Ojalá que este buen ánimo entre los pevemistas no decaiga y se vea reflejado en el trabajo al interior del Congreso mexiquense.



José Alberto
Couttolenc



SEMÁFORO



Los clavadistas Osmar Olvera y Juan Manuel Celaya.

Medallas tricolores

La delegación mexicana ha conseguido medallas en los Juegos Olímpicos de París 2024, a pesar de la falta de apoyo. La madurez y temple de Osmar Olvera y Juan Celaya salió a relucir para colgarse la medalla de plata en el trampolín 3 metros sincronizados el viernes. Prisca Guadalupe Awiti Alcaraz obtuvo el martes una presea de plata. Durante la semana, Alejandra Valencia, Ángela Ruiz y Ana Vázquez obtuvieron una medalla de bronce en tiro con arco por equipos femenil. ●



Ismael El Mago Zambada, cofundador del Cártel de Sinaloa.

Sin información

En la semana, el presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció que todavía no tiene información del gobierno de Estados Unidos sobre cómo fue la detención de Ismael El Mago Zambada y Joaquín Guzmán López en Texas, ocurrida el jueves de la semana pasada.

El viernes, el Mandatario mexicano aseguró que nada de lo que declare el cofundador del Cártel de Sinaloa en los tribunales de Estados Unidos puede afectar a su gobierno. ●



¿Y las actas?

A una semana de las presidenciales en Venezuela, la autoridad electoral ha confirmado la victoria del presidente Nicolás Maduro; sin embargo, no ha mostrado las actas de la jornada, por el contrario, la oposición venezolana dijo tener y mostró 80%, y afirmó que el vencedor fue su candidato Edmundo González Urrutia. Al menos siete países, incluido EU, ya han reconocido su triunfo, mientras Maduro sigue amenazando a la oposición y ha dicho que los opositores buscan "usurpar" su poder. ●



BAJO RESERVA

La medalla de oro que México tiene asegurada

:::: Los admirables atletas de la delegación mexicana ya ganaron tres medallas en los Juegos Olímpicos París 2024 (dos de plata y una de bronce), pero aún no llega la ansiada de oro. Eso sí, donde no hay duda de que se ganará es en la categoría de grilla y discusión directiva, porque tal parece que **Ana Gabriela Guevara** (directora de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade) y **María José Alcalá**, presidenta del Comité Olímpico Mexicano (COM), sólo viajaron hasta



Ana Gabriela Guevara

Francia para enfrascarse en dimes y diretes sobre quién ha hecho mejor (o menos mal) su trabajo, en lugar de estar cerca de los atletas y apoyarlos en un momento tan trascendental como lo es la competencia olímpica. Un día sale Alcalá y ataca a Guevara, quien responde al siguiente. En eso sí, ambas tienen asegurada su medalla de oro.

Y, para cuándo el informe de EU sobre la detención de "El Mayo" y "El Chapito"

:::: En tanto que el gobierno mexicano dice que Estados Unidos elabora un informe detallado con los pormenores sobre la detención de **Ismael "El Mayo" Zambada** y **Joaquín Guzmán López**, en el Gabinete de Seguridad del presidente **Andrés Manuel López Obrador** ha cobrado fuerza la versión que se trató de un acuerdo de los capos con el gobierno estadounidense, pues en la región de influencia del Cártel de Sinaloa no ha habido un aumento en los actos de violencia que haga que se enciendan los focos rojos de las dependencias de seguridad. Pero por si acaso, nos recuerdan, en los últimos días se han enviado tropas élite para reforzar la seguridad de Sinaloa, cuna de ambos capos. Y, ojalá, nos dicen, el informe detallado de Washington llegue antes de que se conozca que "El Mayo" o Guzmán López recibirán beneficios como testigos protegidos de Estados Unidos.

¿PRI y PAN se dan por derrotados?

.... Y mientras la discusión de la sobrerrepresentación continúa en el Instituto Nacional Electoral (INE), nos hacen ver que la movilización contra la mayoría que pretenden Morena y sus aliados en la Cámara de Diputados, la llevarán las organizaciones aglutinadas en la llamada Marea Rosa. Inmersos en sus luchas intestinas por sus dirigencias, el PRI y el PAN siguen sin articular una convocatoria ciudadana de protesta y manifestación. En tanto, son las ONG y distintos personajes apartidistas quienes toman la estafeta. Por lo pronto, anuncian un foro de alto nivel el próximo 8 de agosto y una manifestación frente al INE el domingo 11 de agosto.

Y MC no puede ni ver a "la otra" oposición

.... Y en el caso de Movimiento Ciudadano, sí hay una batalla contra la sobrerrepresentación, pero cautelosa. Su líder nacional, **Dante Delgado**, acudió en días pasados a entregar un documento al Consejo General del INE para que éste tome en cuenta sus argumentos al momento de la asignación final de legisladores plurinominales y de mayoría. La instrucción es que su demanda no se mezcle con la que han expresado PAN y PRI, es decir la otra oposición con la que no quieren hacer frente común en contra de la sobrerrepresentación.



DESDE OTRAS CIUDADES

Monte Saint Michel, maravilla arquitectónica y destino peregrino

NORMANDÍA, AL NOROESTE de Francia, tiene atractivos históricos y turísticos que la hacen una de las entidades más visitadas.

AQUI SE ENCUENTRA uno de los tres lugares más visitados de Francia, se trata del Mont Saint Michel, Monte San Miguel. En una pequeña isla rocosa en el estero del río Couesnon y rodeado de una amplia bahía se levanta de manera imponente una abadía que también tuvo funciones de fortaleza. Una abadía puede ser un convento o un monasterio.

LA IMPORTANCIA DE esta imponente maravilla arquitectónica la hace ocupar el tercer sitio de los lugares más visitados. Recibe cerca de 3 millones y medio de turistas al año y desde 1979 se encuentra en la lista de Patrimonio Mundial de la UNESCO.

EL ACCESO ES una larga travesía que fue construido en 1879, se lleva a cabo en primera instancia en autobuses para seguir una caminata de 10 minutos que sirven para lograr las mejores tomas.

LA HISTORIA DE la abadía es del año 708 y está ligada a lo que se ha considerado un milagro en la Iglesia católica. En ese año, el obispo de Avranches, San Auberto, relató que recibió la visita en sueños del Arcángel San Miguel. Esto fue el preámbulo para iniciar la construcción de un templo dedicado a esa divinidad. En aquel entonces se tenía noticias de varias apariciones del Arcángel al sur de Italia, en la localidad de Gargano. Emisarios del obispo se encargaron de traer a Francia reliquias de las apariciones.

LA EDIFICACIÓN DE la abadía fue una hazaña. Para 966 se construyó una iglesia y monjes benedictinos se instalaron; este hecho marcó el Mont Saint Michel como lugar de peregrinaje.

SIRVIÓ DE FORTALEZA en el conflicto bélico entre Europa e Inglaterra entre 1300 y 1400 denominado la guerra de los 100 años. La inmensa construcción tuvo funciones penitenciarias. Se tiene noticia que hasta 1860 fue habitada por reclusos.

PASADO ESTE OSCURO periodo, el gobierno francés tomó cartas en el asunto con un ambicioso proyecto de restauración. Tendrían que pasar más de 100 años para que en 1966 los peregrinos regresaran para venerar al Arcángel San Miguel al que se le denomina “Jefe de los ejércitos de Dios” siendo venerado tanto en las tradiciones cristianas y judías como en el mismo Islam.

EN LAS RELIGIONES cristianas los arcángeles son considerados una categoría superior a los ángeles al ser los representantes directos de Dios.

LA ABADÍA PUEDE visitarse aunque los casi 500 escalones para llegar a la parte más alta requieren de buena forma física. El atractivo principal son las vistas espectaculares a la bahía. Su interior es austero y se sabe que sigue siendo habitada por no más de 20 monjes y monjas benedictinos.

NO SÓLO EN Francia, Italia y otros países europeos como Inglaterra, Irlanda o Grecia, reconoce la Iglesia apariciones o manifestaciones del Arcángel San Miguel. También en México se tiene registrada una en 1631 en Tlaxcala, en el municipio de Nativitas.

Alia Lira Hartmann, corresponsal



▲ La abadía de Mont Saint Michel en una tarde de verano.
Foto Alia Lira Hartmann



BAJO LA LUPA

“Israel controla a EU” en sus guerras contra Hezbollah e Irán, según el coronel Douglas Macgregor

ALFREDO JALIFE-RAHME

SOBRE LAS REPRESALIAS de Hezbollah e Irán, de manera individual o conjunta, se ignoran sus alcances y profundidad en Israel, que pueden golpear Tel-Aviv, Haifa y, en forma ominosa, la planta nuclear de Dimona, donde almacena sus más de 300 (sic) bombas atómicas clandestinas (ex presidente Carter *dixit*).

DESPUÉS DEL APOYO del jefe del Pentágono, Lloyd Austin, a Israel y contra Hezbollah (<https://bit.ly/3Aje6qV>) –deja la duda si incluye a Irán (<https://bit.ly/4daQ2oM>)–, la armada de EU envió 12 navíos de guerra y su portaviones *USS Theodore Roosevelt* a Medio Oriente con 4 mil *marines* (¡mega-sic!) a bordo (<https://wapo.st/3LSgrvK>).

EN LAS GUERRAS la primera víctima es la verdad, y los multimedia israelí-anglosajones –los más poderosos del planeta, consagrados a distorsionar verdades y mentiras– propalaron la *fake news* de que el asesinado líder político palestino Ismail Haniyeh (IH), junto a su guardaespaldas iraní, habían sido víctimas de un dispositivo colocado en el edificio de su residencia en Teherán que fue detonado a distancia (<https://nyti.ms/3LU5ppP>).

ESTE TIPO DE *fake news* está diseñado para sembrar la duda y la discordia, además de mostrarse de los servicios de seguridad iraníes que ya han sido infiltrados y horadados en varias ocasiones, y de glorificar la supremacía ciber-tecnológica de Israel como arma disuasiva.

EN LA ÉPOCA de la “post-verdad” y Netflix, donde la tríada EU/Gran Bretaña/Israel lleva la gran ventaja de intoxicar al mundo con las deliradas supercherías de Hollywood, el Cuerpo de Guardias de la Revolución Islámica reveló que el asesinato de IH fue “diseñado, ejecutado por Israel con el apoyo de EU” (<https://bit.ly/3Sy6ozu>) y realizado con un “proyectil de corto alcance y una ojiva de 7 kg”.

EXISTEN VARIOS ESCENARIOS de guerra (<https://bit.ly/4fthtvH>) que van desde una guerra de varios frentes (<https://bit.ly/3yq44np>), en la que pudiera intervenir directamente EU, hasta otros escenarios más apocalípticos como los esbozados por el coronel retirado Douglas Macgregor –ex asesor del Pentágono y Trump– quien sin tapujos ha declarado (<https://bit.ly/4cefusq>) que “Israel controla a EU (¡mega-sic!)”, no se diga al Congreso estadounidense cuya mayoría de integrantes bipartidistas son generosamente lubricados por AIPAC, el mayor *lobby* israelí en EU (<https://bit.ly/4eQjEcC>) –en lo cual concuerda John Mearsheimer, uno de los máximos geopolíticos del mundo y connotado profesor de la Universidad de Chicago (<https://bit.ly/4ddWuLR>).

LA TESIS NODAL de Macgregor se centra en tres puntos: 1. Israel lanzaría “bombas nucleares tácticas” contra Hezbollah en Líbano Sur (lo vuelve a repetir por segunda vez en un solo mes); 2. Israel busca empujar a EU en una guerra para destruir a Irán –a lo cual se ha sumado el pugnaz senador republicano Lindsey Graham, quien propugna la destrucción de plantas nucleares y refinerías de Irán–, y 3. El peligro de participación de Turquía, ¡miembro de la OTAN! –el premier Erdogan exclamó ir a defender a los palestinos en Gaza– y hasta de Pakistán (que posee 170 bombas nucleares).

LA REALIDAD ES que el premier Netanyahu regresó más envalentonado que nunca después de su “apoteósico” discurso ante el Congreso de EU (<https://bit.ly/4fEmsKj>) y cuyos homicidios cupulares –del comandante militar chiíta libanés Fuad Shukr, en un suburbio del sur de Beirut, feudo de Hezbollah, y la del líder palestino IH: curiosamente, el más moderado de Hamas, quien estaba a cargo de las negociaciones con Qatar, Egipto y la CIA para liberar a los rehenes israelíes–, “asesinaron las esperanzas de paz” (<https://bit.ly/4duAwnG>) y encaminaron a Medio Oriente a una tierra incógnita de ominosas

conflagraciones, susceptibles de descarrilarse y jalar a un infernal ciclo en espiral de acciones y reacciones que pueden desembocar en un choque de EU/OTAN contra Rusia y China.

¿CUÁL SERÁ LA reacción de Israel, no se diga la de Rusia, que acaba de completar un espectacular intercambio de prisioneros con EU, mientras realiza patrullajes conjuntos con Irán en el mar Caspio (<https://bit.ly/3AayfQa>)?

<http://alfredojalife.com>

<https://www.facebook.com/AlfredoJalife>

<https://vk.com/alfredojalifeoficial>

<https://t.me/AJalife>

[https://www.youtube.com/channel/](https://www.youtube.com/channel/UCIjfxjOTHzDPL_cOLd7psDsw?view_)

[as=subscriber](https://www.youtube.com/channel/UCIjfxjOTHzDPL_cOLd7psDsw?view_as=subscriber)

<https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/>

<https://twitter.com/AlfredoJalife>

Instagram: [@alfredojalifer](https://instagram.com/alfredojalifer?utm_source=qr)

[@alfredojalifer](https://instagram.com/alfredojalifer?utm_source=qr)



▲ Protesta en Yemen por el asesinato del líder de Hamas, Ismail Haniyeh. Foto Ap



Ayotzinapa, herencia envenenada para Sheinbaum

Ayotzinapa está a punto de dar vuelta a la página a otro sexenio con lecturas de signos oprobiosos. El caso queda en entredicho por el respaldo del poder presidencial a estrategias jurídicas de indiciados castrenses involucrados en el crimen, porque debilita las garantías institucionales para avanzar en la investigación, después de haberse estrellado antes en la muralla de silencio del Ejército en el proceso.

Las víctimas llegan a este punto con profunda decepción y frustración sobre el hallazgo de los 43 estudiantes desaparecidos. Ni la verdad ni la justicia llegan después de una década de promesas incumplidas, como le reclaman al Presidente en la víspera de concluir su mandato. Ayotzinapa es una mancha en su gobierno y también una herencia envenenada para su sucesora, **Claudia Sheinbaum**, porque no pudo resolverse, ni darle "carpetazo", como intentó, para cerrarlo antes de irse.

Este crimen es un agravio que suma años de afrontas en los vacíos del sistema de justicia y el socavamiento de otros esfuerzos institucionales para subsanar sus inconsistencias como la Comisión de la Verdad. La mayor decepción es la persistencia del silencio y la desconfianza de la indagatoria que ocasionó frenar la actuación de esta Comisión; y después permitirse su desprestigio al dejar que la empujen a la "pena del banquillo", como se designa al asiento en que se coloca a un acusado en un juicio. Ese es el contexto del reciente citatorio a **Alejandro Encinas** a una diligencia judicial por su actuación cuando ocupó la presidencia de la Comisión, así fuera como testigo, ya que sienta un precedente grave sobre el respeto a las garantías que necesitan esta clase de instancias para contribuir al esclarecimiento de crímenes y violaciones a los derechos humanos cuando no pueden hacerlo los fiscales. Porque abre la puerta a los indiciados a tratar de poner a sus acusadores en el banquillo dentro de la estrategia de la defensa de los militares acusados por la desaparición de los estudiantes.

El propósito de la audiencia solicitada por la defensa de ellos, como escribió el propio **Encinas**, es que se "autoincrimine" con declaraciones para vincularlo a las quejas que pre-

sentaron en su contra ante la FGR por informes de la Comisión. Lo más preocupante es que la maniobra parece, al menos, una forma de desacreditar el trabajo y la credibilidad de un mecanismo que tuvo avances en el esclarecimiento de lo que llegó a calificar como "crimen de Estado", aunque nunca logro superar el silencio del Ejército sobre su responsabilidad en el caso y abrir sus archivos como reclaman las víctimas.

Los militares implicados en el caso Iguala acusaron a Encinas en 2022 ante la FGR por el delito de falsificación de pruebas cuando todavía ocupaba la subsecretaría de Derechos Humanos de Gobernación. Realmente es una denuncia inusual entre dependencias bajo el mismo mando del Presidente; y porque las comisiones de la verdad no son autoridades judiciales ni ejercen acción penal, se limitan a investigar y dar recomendaciones para destrabar casos que la justicia no ha podido resolver de graves violaciones a derechos humanos.

Sobre todo, la comparecencia da cuenta del empoderamiento de los militares. Sus tribunales no tienen jurisdicción sobre personas civiles, pero con el citatorio mandan el mensaje de que pueden ejercerla sobre cualquier ciudadano. Una pretensión que el Presidente refuerza al avalar el litigio al que los militares someten a su excolaborador. Así, lejos de resolverse, la investigación de Ayotzinapa pervive entre signos muy inquietantes para las garantías institucionales frente al crecimiento del poder del Ejército. Por eso, las víctimas despiden a **López Obrador** con el reclamo de que la investigación ésta entrampada porque no quiere tocar a los militares; y la defensa del Presidente, como en su última carta, de que "no se les ha probado" su implicación en la masacre. Y el ciudadano común pensará que cualquiera podría ser llamado a los tribunales militares si ya pasó con **Encinas**.

Menudo pendiente recibirá el próximo gobierno de **Sheinbaum**, que es visto por padres y familiares como clavo ardiente de sus últimas esperanzas de alcanzar verdad y justicia para los hijos que se tragó la tierra la noche del 26 de septiembre de 2014 y nunca volvieron a saber más de ellos.

**PÉRDIDAS POR FALLAS EN EL METRO/ENRIQUE MANDUJANO**

¿Se sabe cuánto dinero se pierde por los retrasos del mal servicio del Metro capitalino? ¿Cómo se protege a los trabajadores que lleguen a perder su trabajo, o a los que les descuentan el día por estos retrasos?

R. Don Enrique, le comparto que si bien no hay cifras oficiales precisas sobre las pérdidas económicas derivadas de los retrasos y el mal servicio en el Metro de la Ciudad de México, diversos estudios e informes han estimado el impacto negativo que esto genera.

Impacto económico:

* Un estudio del Centro de Estudios del Transporte

Metropolitano (Cetram) estimó que en 2019, los retrasos en el Metro le costaron a la Ciudad de México alrededor de 24 mil millones de pesos en pérdidas de productividad.

* Otro estudio del Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCo) calculó que en 2020 los retrasos en el Metro ocasionaron pérdidas por 30 mil millones de pesos.

* La Cámara de Comercio, Servicios y Turismo de la Ciudad de México (Canaco) ha señalado que los retrasos y el mal servicio en el Metro afectan negativamente la inversión y la competitividad de la ciudad.

Es difícil encontrar y cuantificar el impacto económico total, pero estas dos cifras nos dan una idea. Consideremos quien estuvo a cargo de este vital sistema de transporte los últimos años, y pensemos qué podemos esperar. Como dicen por ahí, el mejor predictor del futuro es el pasado.

LAS CHAMBAS

¿Qué chambas populares en el siglo pasado han desaparecido?

R. ¿Qué le parecen éstas, usted las recuerda?

* Aguador.

* Sereno.
* Pregonero.
* Escribano público.
* Lechero.
* Afilador.
* Telegrafista.

* Farolero.
* Voceador
* Bolero ambulante.

Y en la otra mano, aquí le comparto las “chambas” que se prevén para 2050:

* Profesionales de la salud.
* Analistas y científicos de datos.
* Expertos en ciberseguridad.
* Especialistas en energías renovables.
* Profesionales relacionados con la IA (psicólogos y éticos de IA).
* Científicos ambientales.
* Analistas de datos cuánticos.
* Arquitectos/diseñadores de realidad virtual.
* Ingenieros biotecnológicos.
* Profesionales de la industria espacial.
* Proveedores de cuidados para ancianos.

* Consultores de habilidades blandas.
* Ingenieros de gestión de residuos.

Estos trabajos reflejan un futuro centrado en la tecnología, la sostenibilidad, la atención médica y las habilidades exclusivamente humanas. Es importante tener en cuenta que muchos de estos roles pueden evolucionar o combinarse de maneras impredecibles, y pueden surgir trabajos completamente nuevos basados en avances tecnológicos y necesidades.



Bioética y biopolítica
Raymundo Canales de la Fuente
r.canales@excelsior.com

Boxeadora olímpica agredida

• Nadie tiene absolutamente ningún derecho de ventilar, comentar o reproducir datos que, quizá, están extraídos ilegalmente de un historial clínico.

De manera generalizada, prácticamente todos los medios de comunicación del orbe se han ocupado en alguna medida de un hecho reciente en el box femenino durante los Juegos Olímpicos de París. Una competidora italiana da por terminada una pelea de box debido a que—según sus palabras— percibió demasiado fuertes los golpes que le propinaba su oponente. Sin entrar en el tema de considerar un “deporte” los encuentros a golpes de dos personas, yo creo que cualquier competidor debe tener el derecho inalienable de rendirse frente a lo que le parece un castigo exagerado, pero a lo que no tiene derecho, bajo ninguna circunstancia, es a especular respecto de las condiciones sanitarias o de sexualidad de su oponente, especialmente si desencadenó una ola interminable de especulaciones acerca de la misma.

Estoy más que sorprendido al contemplar comentarios de periodistas, directores de medios, médicos y médicas de diversas especialidades, exhibiendo lo que parece ser parte de la historia clínica de la competidora en cuestión, sin reparar en lo más elemental de los derechos que tiene cualquier mujer, que es lo relativo a la preservación de la confidencialidad de sus datos.

Nadie de esos personajes tiene absolutamente ningún derecho de ventilar, comentar o reproducir datos que, quizá, están extraídos ilegalmente de su historial clínico. Aquí no cabe argumentar que “tienen sus fuentes”, porque, en todo caso, esas fuentes cometieron faltas graves a la ley y a la ética más elemental. Francamente, me dan ganas de callarlos de la manera más fea que podamos imaginar. Se trata de actitudes detestables y lamentables que los invito a no repetir; reflejan lo

peor de ellos y ellas como seres humanos.

Una vez establecido ese lamentable panorama, quisiera señalar que, adicionalmente a lo que se ha comentado, que no voy a repetir por respeto a la competidora, me atrevo a señalar que existen diversas condiciones, a veces sanitarias o a veces por condiciones socioeconómicas de cada persona, que les brinda alguna ventaja en determinados deportes y son tantas circunstancias, en ocasiones tan difíciles de ponderar que no podrían existir los Juegos Olímpicos o competencias deportivas justas jamás.

Como ejemplo, cito la posibilidad que se ha mencionado respecto a un mult campeón de natación que, quizá, presente una enfermedad de la colágena, llamada Síndrome de Marfán. Al margen de la veracidad de la información, cabe la posibilidad de que alguien con ese padecimiento, bajo ciertas condiciones, presente ventajas en alguna rama deportiva, y así podríamos mencionar una cantidad de hechos a veces inconexos que también pueden representar ventaja.

Un niño que ha vivido desde el nacimiento con disponibilidad de caballos de salto para practicar a su antojo, por supuesto que tendrá ventaja frente a un niño de escasos recursos que carece de esos medios.

El deporte jamás será justo, las autoridades deportivas simplemente deben favorecer, en la medida de lo posible, la equidad de las competencias, pero tener tales o cuales cromosomas o algún nivel hormonal ligeramente diferente, no puede ser la base para prohibir participaciones por la simple razón de que eso es discriminación.

Tener tales o cuales cromosomas o algún nivel hormonal ligeramente diferente, no puede ser la base para prohibir participaciones.



Los complejos e inseguridades de Morena

Pocas combinaciones son tan malas como la soberbia en la política. El político soberbio es arrogante y altanero, incapaz de construir alianzas, pero, sobre todo, limitados y pequeños, con tantas restricciones que no harán otra cosa que defraudar a aquellos que confiaron en ellos con su voto.

Es por ello que el diálogo es un elemento definitorio de la democracia; implica el reconocimiento del otro, más allá de las diferencias; la aceptación de las posiciones contrarias, en el entendido de que, en política, nadie es dueño de la verdad absoluta, por lo que no se puede aspirar al pensamiento único, sino a la diferencia de opiniones y el respeto a éstas.

En la semana que recién concluye, el PVEM –al que se le puede criticar por muchos motivos– dio un buen ejemplo de diálogo democrático. Organizó una reunión con quienes serán sus nuevos diputados en la CDMX, e invitó a distintos actores políticos para exponer los problemas de la ciudad y que deberán atender como integrantes de la III Legislatura del Congreso capitalino. Una de las mesas fue para escuchar a los 16 alcaldes recién electos; asistieron ocho, de los cuales seis eran de los partidos del oficialismo (**Circe Camacho**, de Xochimilco; **Octavio Rivero**, de Milpa Alta; **Nancy Núñez**, de Azcapotzalco; **Janecarlo Lozano**, de la Gustavo A. Madero; **Gabriela Osorio**, de Tlalpan; y **Aleida Alavez**, de Iztapalapa) y dos de la oposición (**Alessandra Rojo de la Vega**, de Cuauhtémoc, y **Luis Mendoza**, de Benito Juárez).

Sin embargo, la mesa de trabajo entre estos ocho alcaldes electos y los diputados del PVEM no se llevó a cabo por un motivo: los alcaldes de Morena decidieron no participar en una mesa en la que estuvieran presentes dos alcaldes de la oposición; así que, a puerta cerrada, los seis alcaldes del oficialismo tuvieron su propia reunión con los diputados verdes, excluyendo a los dos alcaldes opositores.

Más allá de lo reprobable de la conducta pueril tomada por estos alcaldes electos de Morena, el daño es a la ciudadanía y a la democracia. Se trata de una pésima señal de inmadurez y falta de estatura política del grupo en el poder. ¿Es en serio que esas son las señales de sectarismo, intolerancia y revanchismo político que debemos esperar del gobierno de **Clara Brugada**? ¿Tan grande les quedó la ciudad?

Morena y sus aliados no deberían olvidar que, el pasado 2 de junio, uno de cada dos electores en la CDMX no votó por ellos, por lo que asumir actitudes que busquen desconocer a la oposición, es pretender desconocer a la mitad de los habitantes de esta ciudad.

La contienda electoral terminó hace dos meses; lo que sigue, para quienes tuvimos la fortuna de vernos favorecidos por el voto ciudadano, es buscar soluciones a los problemas que los capitalinos padecen día con día. Pero, si al igual que sus correligionarios, la jefa de Gobierno electa se empecina en no escuchar a la mitad de los electores que no votaron por ella, difícilmente veremos un mejor gobierno para la CDMX los próximos seis años.



Los partidos políticos están en crisis en casi todo el mundo. Este es uno de los hechos más relevantes de la vida política del siglo XXI. Otro hecho emblemático del siglo es el ascenso del populismo (sea de derecha o de izquierda, la diferencia es poco relevante). Estos dos fenómenos se alimentan mutuamente y cuando convergen ponen en jaque a la democracia.

Una de las causas de la crisis de los partidos parece ser el alejamiento de las organizaciones partidarias del interés y las aspiraciones de los ciudadanos comunes. Ese vacío político lo aprovechan los líderes populistas, quienes denuncian la naturaleza oligárquica de los partidos y prometen un vínculo directo con "el pueblo", sin mediaciones ni límites institucionales.

Es oportuno preguntarse qué podrían hacer los partidos políticos para contener su crisis; en particular, cómo disminuir la brecha entre la organización de los políticos profesionales y los ciudadanos y ciudadanas que desean involucrarse en la política. Una de las vías para acercar a los políticos con la ciudadanía son las elecciones primarias para seleccionar a candidatos. Veamos algunos ejemplos de países que practican elecciones primarias.

La experiencia más antigua y sostenida de elecciones de candidatos abiertas a la ciudadanía es la de Estados Unidos. La tradición federalista de EU y la estructura bastante descentralizada de los partidos, no solamente facilita, sino exige que sus candidatos interactúen frecuentemente con grupos sociales de todo tipo y se expongan al escrutinio público. Las reglas de participación en la selección de candidatos varían de un estado a otro, pero en casi todos predominan las elecciones primarias abiertas a ciudadanos, aun sin ser miembros del partido (aunque generalmente con el requisito de inscripción previa para votar).

Las primarias estadounidenses son ejercicios muy amplios de competencia entre aspirantes, en forma sucesiva, estado por estado y por condados, en la que se van involucrando miles y miles de votantes, activistas y donadores, de tal manera que ninguna candidatura presidencial o de gubernatura (y rara vez de representantes o senadores) puede salir de la decisión cerrada de un grupo de dirigentes o militantes. Cuando un aspirante va sumando adhesiones en las elecciones primarias, también se va dando a conocer ante los medios y el público general; se pueden identificar sus propuestas, su personalidad, sus antecedentes y sus debilidades. Así, quienes finalmente son postulados por el partido, llevan ya un largo trecho de exposición al público, a la crítica y al debate. No son del todo ajenos a los potenciales votantes. Empero, la participación estadounidense en las elecciones suele ser relativamente baja, pero seguramente sería menor aún si no mediaran las elecciones primarias.

Otro caso digno de examinarse es el de Uruguay. Durante muchos años (desde la llamada Ley de lemas de 1934), cada partido podía postular a más de un candidato a presidente (y vicepresidente) de la República y, llegado el día de la elección, cada votante marcaba el nombre de un candidato entre los postulados por un mismo partido (por ejemplo, del Partido Colorado o del Partido Nacional). Al final, se sumaban los votos de los candidatos de un mismo partido o lema, se comparaban con la suma de los votos de los otros partidos, y resultaba electo el candidato más votado del partido con mayoría de votos. Era como si las elecciones primarias de cada partido se celebrasen el mismo día de la votación constitucional. La pluralidad política natural y la competencia interna de los partidos se resolvía con la votación de la

ciudadanía en general el día de las elecciones.

Este sistema cambió sustancialmente con la reforma electoral de 1996. En vez de definir las candidaturas presidenciales de cada partido en el día mismo de la elección, se estableció la realización de elecciones internas, tres meses antes de las elecciones constitucionales, para que dentro de cada partido o frente electoral se elija por voto popular a los candidatos. Todos los partidos que quieran participar en las elecciones constitucionales deben elegir a sus candidatos en elecciones primarias, que se llevan a cabo el mismo día y son organizadas por la Corte Electoral. Dada la tradicional pluralidad de fracciones dentro de los dos partidos más antiguos –el Colorado y el Blanco– y la conformación del Frente Amplio por varios partidos, este sistema resulta funcional para resolver la competencia interna con la participación ciudadana.

En Argentina en 2009 se aprobó una modalidad de elecciones internas que se utilizó por vez primera en las elecciones de 2011. Se les denomina elecciones PASO: Primarias (para seleccionar candidaturas), Abiertas (a la participación de toda la ciudadanía), Simultáneas (se realizan el mismo día para todos los partidos, organizadas por la autoridad electoral) y Obligatorias (tanto para los partidos como para los votantes). Aunque algunos partidos optan por registrar algunas candidaturas únicas desde las Primarias, y en esa medida la competencia interna ya no es efectiva, las elecciones PASO sí involucran a la ciudadanía en los comicios de los partidos y se convierten en una suerte de ensayo que anticipa los probables resultados de las elecciones constitucionales.

No hay soluciones mágicas para partidos en crisis, pero abrir a la ciudadanía la selección de candidatos podría inyectar oxígeno a los aparatos políticos anquilosados.



¡LOS CHICOS NO LLORAN!

Miguel Bosé, que no es precisamente un dechado de masculinidad, cantaba o cantará todavía aquello de “Los chicos no lloran, tienen que pelear” y me viene a la cabeza esa canción sin que sea una de mis favoritas, porque el miércoles vi cómo la argelina o argelino, disculpen la flagrante, *contradictio in terminis*, le zumbaba un golpe muy machín a la italiana y ésta, cuál gacela espantada por chita en la sabana, salía haciendo mutis por el foro. Tanto latinajo se explica, porque yo también tengo mis derechos y me puedo sentir muy sácale punta, es legal, si la boxeadora de Argelia se percibe mujer yo me puedo percibir como un señor culto, aunque roce el IQ de **Maduro**. Bien, ahora entiendo la razón de tanta alharaca trans en la inauguración, vamos entrando poco a poco en este juego *woke* como cuchillitos en el flan de la abuela. **Imane Khelif**, que hay quien afirma que nació varón para dicha de su papá, se percibe mujer para la felicidad de su madre y el palmarés propio y de su patria y le zumba a la pobre **Carini** que es una chica, misma que, por rarezas suyas, se siente mujer y, todavía más extraño, actuó como tal y decidió lo más inteligente que una señora debió haber hecho en sus circunstancias: a los 45 segundos se pegó el piro. Le joden la carrera a una atleta y el COI calla. Los JO están picositos, y creo

que hay otra peleadora en iguales circunstancias que la argelina; ambas suspendidas en el campeonato mundial de 2023 por no cumplir con los criterios de elegibilidad para competencia femenina.

Esta semana mi hambre de noticias ha estado colgada de tres temas, la absoluta falta de respeto que nos obsequian los gringos, que nos consideran un país de segunda con gobierno de tercera, y vienen, y se meten, y manipulan las cosas, y se enredan, y de repente pum, se sacan un aeroplano de la chistera y se roban de un jalón al capo más buscado, socio, sepa Dios de quién en las altas esferas mexicanas y a otro de los ínclitos hijos de **El Chapo**. Mientras aquí, nadie sabe, nadie supo. ¿Es neta? Exijo la expedita intervención del Chapulín Colorado.

Lo de Venezuela no me aguanta tanto humor, no me salen chistecillos al respecto, me duelen mis amigos de allí y el pueblo venezolano en general. Me crispa la cara dura de los presidentes del grupo de Puebla, el cinismo con el que vieron pasar la oportunidad de apretar cuentas en la OEA y se les va la resolución por sus abstenciones. Y así, dejan a un pueblo entero ahogarse en la salsa maldita de su dictador. Que hay intereses, es obvio, allí se cuecen negocios millonarios con el narco, con el petróleo. Y son conscientes de que, si se deja caer esa breva central del comunismo rancio, castrista y

casoso se le va a endurecer el camino a varios, entre ellos a Nicaragua, a Cuba, a Brasil y de paso, hasta a nosotros. Por lo de pronto, la democracia fallida de mis cuates del alma llanera se ve apedreada con muchos muertos y ya más de mil detenidos. Qué asco de populista, bandido que no se pone la mano en el corazón para ordenar muertes a mansalva, son peligrosísimos cuando los acorralan, porque saben que si caen no los salva nadie del más profundo de los tambos.

En otras ediciones me engancharon más los juegos, andaré apático y es cosa mía, o el nivel no despunta y me aburren muchas de las pruebas. El otro día me fumé un partido de bádminton y confieso que tiene su gracia, pero no me apuntaría yo a esa disciplina. Falta lo más duro y confío en que mejore la cosa, la participación mexicana y gran parte del futuro de nuestros atletas se dirime en el Au Pied de Cochon, me encanta saber que a la señorita **Guevara**, como a mí, le van las patas de puerco. Supongo que, igual que yo, se las pagará con su dinero. Bueno, sólo supongo.

Hoy les voy a recomendar una serie culpable de dos desveladas canutas, pero es que está muy buena. *Se presume inocente* (*Presumed innocent*), no les contaré nada de la trama, está muy bien hecha, de mucho suspenso y muy, muy entretenida y picada. Véanla. La **Unagi** y yo nos la merendamos en dos noches. Bonito domingo, sean felices.



A las y los atletas mexicanos que participan en los Juegos Olímpicos de 2024, que, con serias limitaciones, hacen su deber y más de lo que pueden.

Francia 2024 concentra la mirada del planeta en la Ciudad Luz, los Juegos Olímpicos reúnen en alguna ciudad emblemática a los mejores atletas del momento, marco en el que se manifiesta la magia del desfile de las virtudes y las destrezas físicas y su injusto registro en el medallero.

Al margen del legítimo orgullo de la sociedad francesa como anfitriona y la llamativa inauguración, conviene evocar el verano de 1789, cuando Francia eclipsó al mundo para iluminarlo con dos acontecimientos que, a pesar de las contradicciones humanas, marcaron la ruta de la modernidad contemporánea.

Entre el 14 de julio y el 26 de agosto de aquel año heráldico comenzó la Revolución Francesa y fue adoptada por la Asamblea Nacional la Declaración Universal de los Derechos del Hombre y del Ciudadano (ahora traducida a los derechos de la persona humana).



Ahí tuvo lugar un nuevo resurgimiento de la razón y las promesas libertarias. En el transcurso de efemérides por las luces civilizatorias, se pueden reconocer a partir del esplendor intelectual de la cultura helénica.

1789 significa el renacimiento de las libertades y los ideales universales, extensivas por primera vez a toda la humanidad. Antes de la Declaración francesa de 1789 no hubo un mensaje cívico que incluyera a toda la población humana de ese tiempo y del porvenir. París fue bautizada desde entonces la Ciudad Luz.

Sin duda, el vínculo más trascendente

entre los pensadores y artífices de la cultura greco-romana (madre de la civilización occidental) se identifica con los exponentes del enciclopedismo, cuyos reflejos alumbraron las gestas y proclamas de aquel paradigmático 1789.

Lo más preocupante es reconocer que, así como después de cada era de las libertades que conectan a la Grecia clásica con la Francia de la Ilustración, vinieron estadios de estancamiento o retrocesos civilizatorios.

En el arco temporal que une a la Declaración Universal de 1789 y la caída del muro de Berlín en 1989 hubo dos siglos de muy variadas y contradictorias promesas democráticas de lenta velocidad.

Entre las guerras mundiales, las hambrunas masivas y la terrible experiencia del genocidio se impuso una tensa posguerra (la Guerra Fría) entre dos bandos de ideologías acérrimas.

El arcoíris de las democracias instrumentales se ubica entre las últimas décadas del siglo XX y la primera del siglo XXI; poco más de 40 años de florecimiento democrático que se está desplomando por el concurso de nuevas y peligrosas amenazas: la globalización comercial, que agudiza

las inequidades sociales, el narcotráfico y las adicciones, que destruyen de modo inmediato a sus cautivos, el vigoroso autoritarismo disfrazado de neopopulismo y la proliferación de dictaduras influjo del neofascismo impune.

Anacrónicamente, la justa olímpica de 2024 pudiera devenir en signo de clausura de la línea imaginaria del porvenir democrático global. Las guerras de Rusia y Ucrania, el polvorín de Oriente Medio y la progresiva erosión democrática de Europa y el impredecible futuro de las democracias del continente americano, comenzando por los Estados Unidos de Norteamérica.

1789 significa el renacimiento de las libertades y los ideales universales, extensivas por primera vez a toda la humanidad.



Consulte otras columnas del autor siguiendo el QR.



Cierra filas contra Maduro la Iglesia de AL

¿Cuándo aclarará Estados Unidos lo sucedido con El Mayo?

Evidente para propios y extraños, salvo para los que como **Andrés Manuel López Obrador** y los suyos gustan anteponer intereses ideológicos o de facción a la “terca realidad”, la jerarquía católica latinoamericana decidió cerrar filas con los cardenales venezolanos **Baltazar Porras** y **Diego Padrón**, quienes, en carta pública, advirtieron de su rechazo a “pasar a ser una Iglesia más del silencio...”, ante el escandaloso y cínico fraude evidente realizado en su país con el propósito de favorecer la ilegal permanencia en el poder del dictador asesino **Nicolás Maduro**.

Al valeroso compromiso de formar del lado de “nuestro pueblo que se siente adolorido y burlado” y el repudio de las proclamas oficiales de triunfo “sin mostrar pruebas, que son las actas de votación...” de los prelados, en efecto, siguió el inmediato apoyo de las distintas conferencias episcopales de países vecinos –la de México, que lideran **Rogelio Cabrera** y monseñor **Ramón Castro**, entre otras– que ya ayer derivó en la convocatoria por parte del influyente Consejo Episcopal Latinoamericano (Cepal) a una jornada de oración continental a realizarse hoy con objeto de reafirmar la importancia de una auténtica

democracia como expresión de la participación de los ciudadanos en la construcción del bien común...

De manera implícita si se quiere, la jerarquía eclesial se suma así al cúmulo de expresiones de gobiernos, organizaciones cívicas y ciudadanos que de manera unánime han externado su repudio al fraude del *chavismo* que, como señalan también los cardenales **Baltazar** y **Padrón**, éste “en lugar de tender puentes con la coalición opositora con vistas primero a facilitar el reconocimiento de la verdad electoral –premisa básica para una transición política democrática y pacífica– ha ensanchado el abismo frente a ella, considerando enemigos a todos los que no aprueben su conducta y ha decidido aniquilarlos con la represión, la cárcel, la violencia y la muerte”, incluso.

O más aún, a la abierta pretensión de **Maduro** de convocar a un “diálogo” a instituciones como la Iglesia y otras confesiones con el propósito de intentar ignorar “el fraude evidente, la usurpación manifiesta, el desconocimiento de la soberanía inequívocamente expresada (en las urnas) y el consecuente derecho a expresar pacífica, pero decidida y firmemente la legítima protesta”.

Así o más claro...

La jerarquía eclesial se sumó al cúmulo de expresiones de organizaciones cívicas que han externado su repudio al fraude del *chavismo*.

ASTERISCOS

* Más tardó la cínica titular de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade) **Ana Guevara** en tratar de “colgarse” de los triunfos que hasta el momento han conseguido atletas mexicanos en París 2024 que la dirigente del Comité Olímpico Mexicano (COM), **María José Alcalá**, en evidenciarla, recordándole la negativa a entregar apoyos económicos ofrecidos por el gobierno a aquéllos. Apenas merecido...

* Nada bien deben estar las cosas en el gobierno capitalino y en la cabeza del impresentable **Martí Batres** cuando, con el único propósito de hacerse notar y aparentar interés por atender supuestas necesidades sociales, no dudó, el viernes, en restar gravedad a un sismo que nunca existió, pero que él sí sintió y cuya intensidad, incluso, calificó como menor y cuyo impacto ubicó en el sur de la ciudad. Uf...

Veámonos aquí mañana con otro asunto *De naturaleza política*.



Un buen presidente

Quién lo hubiera dicho. Esa promesa —una apuesta— que hizo **López Obrador** cuando ganó las elecciones de 2018 de que lo único que buscaba era ser un “buen presidente”, en contra de la marea y de condiciones adversas, como el covid, se cumplió.

Lo cierto que es dejó sin palabras a la oposición y a sus detractores que pensaban que el país se iba a convertir en Venezuela. Su mejor acierto, incluso cuando le incomodaba, fue terminar el Aeropuerto Internacional de Texcoco. Ahora es un polo de inversión y nos ha vuelto a poner en el centro del mundo por nuestra posición privilegiada como la puerta de entrada de Europa, Asia y América Latina con Estados Unidos, el administrador del sistema internacional.

Tal vez esa acertada decisión fue gracias a que se rodeó de las personas más calificadas del país, incluso algunos con una ideología diferente al mandatario, pero que sabía que le podían aportar. Y claro, no se trató de sólo nombrarlos sino también de escucharlos y dejarse asesorar por ellos.

Si bien es cierto que gran parte de su política social estuvo basada en apoyos directos a los jóvenes estudiantes, personas de la tercera edad y mexicanos en condiciones de pobreza, los programas funcionaron porque estuvieron basados en resultados y en inversión para generar un

verdadero cambio en la sociedad.

Claramente, esa forma de pensar y de actuar le trajo al Presidente la confianza y apoyo de la comunidad internacional, al grado que pudo influir en procesos democráticos en la región y fue capaz de lograr soluciones a crisis como la electoral de Venezuela, donde el dictador **Maduro** estaba dispuesto a sostenerse en el poder con el ejército, en contra del voto popular, y también facilitó la transición democrática en Cuba.

No podemos dejar de mencionar la gran valentía y lo acertado que ha sido invertir en fuerzas de seguridad de carácter civil como es la Policía Federal, que después de lograr su consolidación, fue capaz, de la mano

con las agencias de Estados Unidos, la captura de los principales capos de la droga —como **El Mayo Zambada**— y el desmantelamiento de las organizaciones criminales que le quitan la libertad y la vida a cientos de miles de mexicanos.

También se tiene que reconocer que, aunque se tardó más de seis meses en disminuir el índice de homicidios a la mitad, tal y como prometió en su campaña, de la mano de quien fuera el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, **Alfonso Durazo**, logró revertir la tendencia, y hoy los mexicanos pueden salir a la calle y devolvió esa vida a cientos de pueblos que estaban cooptados por el crimen organizado.

Y aunque no lo vemos los mexicanos que no somos expertos, tenemos que aceptar que cumplió su promesa de no aumentar la deuda del país y continuó en los mismos niveles a los de 2018, que es del 43.6% del producto Interno Bruto.

Por eso hay que aplaudir que el presidente **López Obrador** cumplió su palabra de ser un “buen presidente”. Lo vamos a extrañar. Ajá.

**Maestro en Administración Pública
por la Universidad de Harvard
y profesor en la Universidad Panamericana
X: @ralexandermp*

Su mejor acierto, incluso cuando le incomodaba, fue terminar el Aeropuerto Internacional de Texcoco...



Olímpicos

Los Juegos Olímpicos siempre son bocanadas de esperanza, júbilo, orgullo. Tensan los nervios, son válvulas de escape de realidades nada alentadoras en México y en el mundo...

Nos dan la oportunidad de repasar la historia, de recapitular a los atletas que destacaron por un récord, por una frase, por un gesto, porque levantaron el puño o la voz en contra de las injusticias políticas y las desigualdades sociales, o los que murieron por actos terroristas; pero también de recordar que los conflictos bélicos, los líderes autoritarios, la violación a las garantías individuales, incluso, los escándalos de corrupción en el deporte siguen al acecho.

Ver competir a nuestros atletas favoritos es toda una experiencia. Sufrimos con ellos, igual nos entran los nervios, nos volvemos sus entrenadores y les decimos —desde el sillón de la casa—, qué hacer o cómo moverse, nos volvemos expertos en la disciplina y, si avanzan a la semifinal o logran medalla, gritamos y brincamos de júbilo. Volvemos, incluso, a conectar con la familia.

Ellos, mientras compiten, nos hacen olvidar los horrores de nuestro tiempo: los desplazados por la pobreza, por los desastres naturales y por el crimen organizado (los chiapanecos refugiados en escuelas de Guatemala son un ejemplo); la violencia y polarización que provocan los líderes autoritarios (como en Venezuela) y las guerras que no dan tregua en Ucrania, Rusia, Israel y Palestina.

En cada disciplina se construye un ídolo, hay historias de vida que impactan, que conmueven. Son ejemplo, son motivación en el mundo. Y los atletas mexicanos son héroes, porque han desafiado circunstancias adversas para llegar ahí.

Entonces, si **Prisca Guadalupe Awiti, Osmar Olvera y Juan Manuel Celaya; Alejandra Valencia, Ana Paula Vázquez y Ángela Ruiz; Uziel Muñoz, Marco Alonso Verde, Alexa Moreno y Alan Cleland** nos hacen brincar de alegría y nos ayudan a motivar a nuestros hijos (son ejemplo de tenacidad y esfuerzo para los míos, **Matías y Gabriel**), ¿por qué escatimar sus logros?

“Ya tenemos menos cuatro,

gimnasia, clavados, el surf...” Qué mezquina y desafortunada declaración de la presidenta de la Conade, **Ana Gabriela Guevara**, la que negó las becas a los deportistas, la que se burló de las medallistas de oro en el Mundial de Natación 2023, **Nuria Diosdado** y **Joana Jiménez**, cuando les dijo: “Por mí, que vendan calzones, Avon o Tupperware”.

Ella está en París, pero no para apoyar a los y las mexicanas que nos representan, sino para probar el menú del Au Pied de Cochon, uno de los restaurantes más emblemáticos de esa ciudad. Ahí, la han visto y fotografiado.

“Son Juegos Olímpicos y aquí no se viene a inventar, sino a competir y a pelear por los mejores lugares. Hemos tenido participaciones decorosas. Había apuestas de medallas en algunas participaciones (...) se compete al alto nivel”, dijo **Guevara**.

Ojalá los hubiera apoyado con recursos, con sus becas, con instalaciones decorosas y de primer mundo para sus entrenamientos. Pero no.

“No puedes perder lo que no construiste. Y cuando tú no construiste para que ellos llegaran con muchísima más facilidad a París y prefieres apoyar a alguien que está señalado de corrupción en lugar de a tus atletas, qué puedo decir...”, le contestó **Marijose Alcalá**, presidenta del Comité Olímpico Mexicano (COM).

“Todavía hay mucho, mucho que ver, así que sigan apoyando a los atletas mexicanos; felicítenlos mucho, quíeránlos mucho, y todos nosotros debemos estar en las buenas y en las malas, por que ellos son los que defienden a nuestra bandera y dan la cara por nosotros”, invitó **Marijose**. Y así debe ser.

Que no se nos olvide que sus méritos individuales son orgullo de todos, son éxito nacional.



DM

¿Sabía usted que desde México 68, 22 mexicanas han subido al podio en atletismo, ciclismo, taekwondo, clavados, tiro con arco? **Soraya Jiménez** fue la primera mujer en obtener medalla de oro para nuestro país, en Sídney 2000; antes que ella solo **Pilar Roldán** (esgrima) y **María Teresa Ramírez** (natación) habían sido galardonadas con platas en México 1968 (**Excelsior**, 31/07/2024).

El deporte mexicano hasta hoy domingo cuenta con 76 preseas (13oros, 26 platas y 37 bronces), de las cuales 21 han sido en pruebas femeniles y una mixta.

Fecha: 04/08/2024

Columnas Políticas

Página: 4

Fabiola Guarneros Saavedra "Mensaje Directo"

EXCELSIOR
LA PENSAMIENTO DE LA PENA NACIONAL

Area cm2: 272

Costo: 19,341

2 / 2

Fabiola Guarneros Saavedra

Que no se
nos olvide
que sus méritos
individuales
son orgullo de
todos, son éxito
nacional.



FRENTES POLÍTICOS

1. Oportunidad histórica. Activistas de todo México dirigieron una carta abierta a **Claudia Sheinbaum**, virtual presidenta electa, para reformar el enfoque nacional hacia el VIH/Sida. La misiva destaca las deficiencias del sistema actual y sugiere replicar el modelo exitoso de las Clínicas Condesa de la capital, a nivel nacional. Un plan basado en evidencia científica y participación comunitaria. Urge un cambio que incluya prevención y atención integral, elevando el VIH/Sida a una prioridad nacional. **Sheinbaum** puede darle un giro a esta historia, con acciones concretas. La voluntad la tiene.

2. ¿Pérdida de tiempo? El PAN, encabezado por **Marko Cortés**, instaló la Comisión de Estudios de la Reforma Judicial, buscando proponer una alternativa a la del Ejecutivo. Dicen defender la independencia del Judicial, algo que todos declaran, pero pocos respetan. Buscan consenso entre los legisladores panistas, mientras esperan que los foros de reforma ofrezcan propuestas “innovadoras”. Es el viejo juego de esperar que alguien más tenga la solución. Hablan de profesionalizar fiscalías y ministerios públicos, pero el cambio real parece siempre quedar en segundo plano. Promesas y más promesas. ¿Una reforma judicial azul?

3. Proximidad. **Clara Brugada**, mandataria electa de la Ciudad de México, planea llevar

las oficinas del gobierno a las 16 alcaldías. La idea es que los ciudadanos ya no tengan que atravesar la ciudad para realizar trámites. Habla de acercar el gobierno a la gente, especialmente en alcaldías lejanas como Milpa Alta y Xochimilco. Promete, como todo político, cumplir con sus compromisos; entre ellos, transformar Gustavo A. Madero con proyectos de vivienda popular y mejoras turísticas. ¿Más sedes significan más burocracia o mejor servicio? El escepticismo abunda.

4. Colapsados. Una tormenta eléctrica convirtió al puerto de Manzanillo en un caos monumental, luego que miles de tráileres y vehículos quedaran varados, bloqueando accesos y afectando al municipio. Fueron las lluvias las que provocaron cortes de luz, pero **Indira Vizcaino**, la gobernadora de Colima, apenas ha ofrecido soluciones para evitar que vuelva a suceder, minimizando el impacto. Mientras que la pasividad de la presidenta municipal, **Griselda Martínez**, fue evidente. Demostraron incapacidad para gestionar la crisis. Fue la propia comunidad la que se organizó para solventar el problema. ¿Qué hace falta para que reaccionen?

5. Justicia pendiente. A punto de concluir su mandato, **Andrés Manuel López Obrador** presiona al gobierno de Israel para que aclare su postura sobre **Tomás Zerón**, el exjefe de la Agencia de Investigación Criminal, acusado de tortura en el caso Ayotzinapa. En plena cuenta regresiva hacia el décimo aniversario de la desaparición de los 43 estudiantes, el Presidente exige claridad sobre el supuesto refugio que **Zerón** encuentra en Israel. Ha enviado cartas a dos primeros ministros, sin respuesta. ¿Por qué tanta demora? El Presidente deja claro que el tiempo se acaba y las excusas se agotan. En este caso, la justicia es otra desaparecida.



ARTGENETIC

Eduardo Egea
@artgenetic



La pugna entre instituciones como institución

“En Pugna”. Hasta diciembre, Museo de Arte Moderno, MAM. www.mam.inba.gob.mx

El MAM, CDMX, celebra su 60 aniversario con el ciclo de exposiciones, *Ficciones de la Modernidad*.

Al exhibir a Siqueiros quejándose sobre la Pintura Abstracta en un audio sobre la inauguración del MAM (30Oct1964); o al propio Siqueiros confrontándose con Rufino Tamayo en la Revista Hoy (15Sep1951) y este respondiendo con un fotomontaje que incluyó su nota en *Excélsior*, *Gansterismo en la Pintura Mexicana* (14Nov1950); o José Luis Cuevas y la fábula sobre *La Cortina de Nopal*, publicada en México en la Cultura de Novedades (06Abr1958); y de ahí, al Salón ESSO, 1965, donde Fernando García Ponce desató la furia de los demás al ser premiado —entre otros— por su hermano Juan.

Esta exposición pasa de la confrontación entre artistas, a la pugna entre arte, instituciones y El Estado: En *Kiss-in (Besatón)*, 1995, Mónica Mayer y Víctor Lerma invitaron en su instalación *Justicia y Democracia* en una expo del

MAM, a parejas gay a besarse después de que dos de ellos fueron reprimidos en el MAM. *El Real Templo Real*, 1987-88, instalación de Rolando de la Rosa en el Salón Nacional de Artes Plásticas fue perseguida por ProVida, amenaza que se extendió a Gustavo Monroy y su expo, *Auto-retratos Religiosos y Otras Series*, 1988, en la Galería del Auditorio Nacional.

En la expo, *Un Arte sin Tutela. Salón Independiente en México, 1968-71*, 2019, MUAC, UNAM, se crítica a la *Exposición Solar*, 1968, evento oficial del INBA y la XIX Olimpiada al que artistas se opusieron, ya que crearon durante la represión estudiantil del 68 un Mural Efímero de múltiple temática sociopolítica y del que surgió el Salón Independiente. Algunas obras premiadas en Solar son ahora colección del MAM, se exhibieron en el MUAC y ahora lo hacen en *En Pugna*, expo del MAM donde al defender a *Solar* se tergiversa al Salón Independiente al omitir al Mural Efímero, discrepancia que define al 60 aniversario del MAM como la paradoja de institucionalizar la pugna entre instituciones del arte •

Eduardo Egea



Las expos En Pugna, MAM, y las grandes fotos del Mural Efímero en la expo del Salón Independiente, MUAC; la controversia Siqueiros-Tamayo y tres dibujos de Gustavo Monroy. Artículo de Excélsior sobre la pelea en el Salón ESSO, la abstracción, Negro no.4, 1977, de Beatriz Zamora que Enrique Guzmán trató de destruir durante el premio del Salón Nacional de Artes Plásticas; el cartel de la marcha de protesta de Provida contra El Real Templo Real y el Besatón.



SUBE Y BAJA



Marco Alonso Verde

Boxeador sinaloense



El pugilista aseguró medalla olímpica de bronce en París 2024 al avanzar a las semifinales en los 71 kg. El sinaloense de 22 años buscará que el color de esa presea sea de plata u oro el próximo 3 de agosto.



Selección de Francia

Futbol olímpico



Francia eliminó 1-0 a Argentina en los 4tos de final del futbol de los Olímpicos y ambos equipos protagonizaron una gresca tras festejo del volante Enzo Millot, quien publicó: "Larga vida a Francia y su hermosa diversidad", algo que argentinos no soportaron.



EL CRISTALAZO

Más aportes a la memez

Tal y como todos sabemos, la estupidez humana resulta infinita (yo incluido).

Pero cuando adquiere carta de naturalización en la República Burocrática de lo Inútil, convierte la lerdez neuronal en idiotez institucional; es decir, crea grandes aparatos administrativos para llenar el costoso talego de lo innecesario.

Uno de esos casos está palmariamente presente en las futilidades sísmicas de un sistema de alertamiento cuya utilidad se le embarra al queso de tuna, como hemos visto tantas veces en ocasiones anteriores.

En estos días, en la dorada e irreversible era de la Cuarta Transformación y su ahorrativa vocación para contar los chiles, siempre y cuando los usen otros, vemos algunas institucioncitas ridículas e inservibles.

Una de ellas, al frente de todas las demás, es —obviamente— la Coordinación Nacional de Protección Civil, al frente de la cual está la señora Laura Velásquez cuya mayor aportación a la doctrina de perder el tiempo, es el simulacro sísmico republicano.

La babosada de los alertamientos falsos, como el del viernes pasado en la siempre asustadiza ciudad de México, la dejamos para el final.

Dice la señora Velásquez en una de sus inspiradas intervenciones públicas, ahora con motivo del “rescate” de cadáveres en la mina coahuilense del Pinabete:

“...Hoy se cumplen dos años del lamentable accidente en el municipio de Sabinas, Coahuila, donde 10 trabajadores quedaron atrapados en la mina “El Pinabete”. Este incidente (¿?) fue causado por un avance no calculado en la extracción del mineral, lo que resultó en una inun-

dación inesperada del pozo carbonífero (de seguro hay inundaciones esperadas, como dijo Noé).

“...Desde el 3 de agosto de 2022 han transcurrido 730 días de trabajo ininterrumpido y esfuerzos significativos en términos humanos, técnicos y económicos para recuperar a los mineros y brindar apoyo a sus familias, lo que demuestra el compromiso sin precedentes por parte del Gobierno de México”.

Lo extravagante de esta declaración consiste en su propia exaltación. Primero atribuir el “incidente” a otro “incidente” sin autoría ninguna. Un avance no calculado. Vaya pues. Y lo otro, confundir la “protección civil” con la búsqueda de muertos. Si en verdad hubiera una sistemática labor de prevención, inspección y confirmación de condiciones de trabajo adecuadas cuyo rigor hiciera imposibles los “avances no calcu-

lados” y las consecuentes inundaciones fatales, no se llegaría la patriótica búsqueda de cadáveres, como ocurrió también en Pasta de Conchos.

El comunicado alusivo, de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana es conmovedor tanto por su contundencia como por su modestia:

“...Ningún gobierno en el mundo registra una obra civil de estas dimensiones para brindar justicia social...” (justicia post mortem, pero algo es algo).”

Se refiere al tajo y el refuerzo de los taludes mineros, entre otras cosas. Y, claro, también a la ceremonia en honor a los trabajadores fallecidos, en la cual estuvieron presentes familiares y amigos de los desaparecidos.

Y eso, ningún gobierno en el mundo lo supera. Ni Namibia..

Como tampoco —en paralelo—, un Centro de Instrumentación y Registro Sísmico (¿?) , como parte del Sistema de Alerta Sísmica en la capital del país (¿¿??), cuyo ululato preventivo se activa... cuando no hay sismos, nada más explicaciones pueriles.

—¿Sabe, señito?, es que nos equivocamos... ●



La alerta sísmica se activó por "error" el viernes pasado.



Flor María Yáñez Álvarez

HACIA UNA CULTURA DE LA PAZ

Otra vez los conservadores al ataque...

Finalmente arrancaron los tan esperados Juegos Olímpicos con sede en París. Sin duda, el evento más anhelado es la tradicional ceremonia de apertura que embelesa los sentidos de los espectadores, eriza la piel.

El momento más “escandaloso” fue la representación de una obra de arte de 1635 a cargo de Drag Queens y Kings titulada *Festín des Dieux*, de Jan Harmensz van Bijlert. Los “agraviados” (apegados a la religión católica o cristiana) lo confundieron con el cuadro de “La última Cena” de Leonardo DaVinci y sin investigar de qué se trataba, se lanzaron con mensajes de odio y repudio a los Juegos Olímpicos de París. Así, con ojos de creencias religiosas, no de razón, causaron revuelto y escándalo en la sociedad. Fue triste que mal interpretaran esta escena y que se perdieran del resto de la apertura que todo en su conjunto, fue tremendamente conmovedor.

Este cuadro “ofensivo” representa la boda entre Tetis y Peleus en el Monte Olimpo. Es un banquete donde aparece el dios Baco al lado de

otros dioses de la mitología griega, que bailan al son de prominentes bailes. Se tocó un Rave a cargo de una DJ mujer activista y lesbiana de talla grande, portando una corona de puntas (esto rompe con estereotipos y discriminación hacia personas por su apariencia); el dios Baco lo representó un hombre semidesnudo pintado de azul con barba rojiza y los otros dioses, aparecieron con extravagantes vestimentas detrás de una mesa con un banquete de comida, platos de frutas y flores. Luego hombres y mujeres de todas las razas, Drag Queens, Drag Kings, personas con discapacidad, jóvenes e infantes, desfilaron por la pasarela de “Haute Couture” típica de Francia.

Fue un homenaje a la inclusión, pero cada quién lo vio con ojos distintos y atacaron el mensaje. Ello reveló que la discriminación, el odio y el rechazo a lo distinto aún existen. Quienes se sintieron ofendidos, quizá aún vivan dentro de la Caverna de Platón, cegados con una espada desenvainada que atenta contra lo limitado que conocen y aceptan. Sus creencias justifican el odio y la violencia hacia las minorías, orillándolos a un fanatismo que divide al mundo en “nosotros y ellos”.



Boris Berenzon

TELARAÑAS DIGITALES

De la censura a la viralidad

A don José Ignacio Báez Ríos, extraordinario ser humano, suegro y amigo. In Memoriam

Es importante recordar que las redes sociales han democratizado la opinión de manera histórica. Para ponerlo en su justa dimensión, especialmente para las generaciones más jóvenes, el siglo XX estuvo marcado por los medios de comunicación masiva.

“Masas”, eso éramos, conjuntos informes de seres humanos que recibían mensajes y actuaban conforme a las tendencias de los poderes enunciativos sin derecho a réplica. No por nada la comunicación se basaba en emisión y audiencias, un papel completamente pasivo que cambiaba por instantes ante una entrevista callejera o una encuesta cuyos resultados terminaban siendo editados.

En ese contexto, el del siglo XX, el control de la opinión pública atravesaba la técnica de la radio y la televisión. En muchos países, incluyendo el nuestro, el control de los medios de comunicación masiva lo detentaban el Estado y las grandes empresas. Los discursos del presidencialismo duro de los años dorados del PRI hacían que disentir de la versión oficial de los hechos dictada en los medios de comunicación se volviera una afren-

ta patriótica, tenemos aberrantes ejemplos grabados en la piel de nuestra historia como el doloroso 1968, las guerrillas o las crisis económicas que caracterizaron las últimas dos décadas del siglo.

Las opiniones disidentes no solo eran impopulares, sino dignas de persecución y ataque. Obviamente, hablar mal de un presidente o de una institución se perseguía. Los intelectuales que se atrevían a hacerlo estaban a su vez controlados por el Estado en sus espacios académicos, centros educativos e instituciones de investigación, lo que permitía legitimar la falsa democracia del sistema. En suma, la disidencia estaba controlada y cumplía una función política, por lo que se insertaba en el entramado de su horizonte histórico sin necesidad de desafiarlo.

No significa que las personas no tuvieran una opinión propia, que en-

tre los amigos y familiares no se mentaran madres contra el gobierno y se posicionaran en contra de las narrativas de poder. Nada más alejado de la verdad, los estudios en materia de cultura política han demostrado que las prácticas de resistencia de las sociedades en descontento son diversas y generalizadas. Lo que para efectos del presente es importante recalcar, es que la opinión personal estaba atomizada, dividida, no tenía la capacidad de generar un impacto público de largo alcance y la presión social, fuera de los grupos que la ejercían consciente y organizadamente, era prácticamente nula.

La viralidad de las redes sociales ha demostrado ser incontrolable, incluso para los grandes poderes. Ha ocurrido en tiempos electorales, como el que vive hoy Estados Unidos, en tiempos de grandes crisis como la que enfrentamos con la pandemia por Co-

vid-19, en momentos de guerra y conflicto como el de Ucrania y la Franja de Gaza. Las historias comunes se viralizan, las versiones oficiales caen por su propio peso cuando no corresponden a la verdad, y más de un funcionario público o empresario sale a pedir disculpas cada cierto tiempo cuando se filtra información que pone en entredicho sus privilegios. Sin embargo, hay que admitirlo, esto es un arma de doble filo. Creer que la democratización de la opinión equivale a igualdad y justicia es un error. La manipulación de los discursos, el uso engañoso de las redes sociales, la creación de noticias falsas e incluso la descontextualización de los eventos ha dado como resultado un clima poco confiable que puede transformar no solo una tendencia, sino inclusive acabar con la vida de una persona, muchas veces de forma no justificada.



#OPINIÓN

COLUMNA INVITADA

RODRIGO A.
SANTA RITA
FEREGRINO



¿PUEDE MÉXICO DESAPARECER A SU CRE?

@RODRIGO_ASRF

• "MUCHOS EN ESTE COMITÉ SON ABOGADOS. (...) LOS ABOGADOS HACEN LA PREGUNTA EQUIVOCADA SÓLO CUANDO NO QUIEREN LA RESPUESTA CORRECTA" DANA SCULLY, THE X FILES

La Comisión Reguladora de Energía (CRE) no es un órgano constitucional autónomo y su función no es equilibrar los poderes de la República. Su naturaleza jurídica es la de una dependencia de la Administración Pública Federal (la APF), conforme su ley orgánica y la ley de los órganos reguladores coordinados en materia energética. Es posible considerar que la designación en la Constitución

Política (la CP) de "órgano regulador coordinado" aparenta cierta condición de permanencia, el legislador no se pronunció sobre la naturaleza y alcances de la organización administrativa de la función de regulación de la industria de la energía dentro del Ejecutivo.

La función de regulación de la energía en la CP corresponde al Ejecutivo Federal. Ha sido así desde su origen, en esa virtud atribuirle

a una dependencia distinta a la CRE y con ello extinguirla no constituye razón para considerar a nuestro país sin las capacidades de mantener confiable y funcional este espacio regulatorio.

Que la Secretaría de Energía del Gobierno de México (la SENER) se ocupe de la regulación de los mercados eléctrico y de hidrocarburos y administre su régimen permisionado no implica una separación de prácticas a las que se ha atribuido la calidad de "mejores" en la experiencia extranjera. La función de regulación de mercados y la administración de regímenes permisionados funciona de varias formas en distintas latitudes; imaginar un modelo único en el mundo es una expectativa que requiere más que el consenso académico o la recomendación de agencias multilaterales.

La inminente extinción de la CRE y el mandato de arrogación de sus funciones por parte de la SENER no implica de ninguna forma cancelar la función de regulación del Estado mexicano, ni representa un riesgo de deterioro de nuestra República.

Mitificar la idea de una CRE funcional es asumir que quienes la conocimos y conocemos no hemos padecido –cuando menos– el uso de la Oficialía de Partes Electrónica, su silencio administrativo, la indiferencia ante los recursos de reconsideración presentados ante su Órgano de Gobierno, la necesidad de impugnar sus actos mediante el juicio de amparo indirecto, como si no existiera competencia en el Tribunal Federal de Justicia Administrativa y como si no fuera explícita la atribución del Órgano de Gobierno para admitir y resolver los recursos de reconsideración que se le presenten.

Si algo habrá de extrañarse será a los y las comisionadas, quienes constituyen ejemplos de servicio a nuestro país y de aportaciones generosas e innovadoras al sector –quizá en algunos casos demasiado innovadoras– pero siempre leales al interés de México.

La independencia de los y las comisionadas que han integrado el Órgano de Gobierno ha dependido siempre de aquellos profesionales a quienes el Senado encomendó esa tarea. La independencia de quien resulte titular de la unidad administrativa o unidades administrativas en las que se depositen las funciones de regulación y administración regulatoria dependerá también de los profesionales a los que nombren la Presidenta y la Secretaría de Energía, y que pudieran ser ratificados por el Senado.

En este sentido: ¿Cuál es la pregunta que no estamos haciendo respecto de la función de regulación de la energía? Ciertamente, no es sobre la naturaleza jurídica del regulador o sobre las bondades o, de ser el caso, invocaciones paranormales de la simplificación orgánica. Con o sin la CRE, el espacio regulativo está vigente, México necesita la concurrencia del sector privado en el desarrollo de su industria eléctrica y el porcentaje necesario del padrón electoral ha dejado claro que tiene confianza en su gobierno. Comisionaron a Scully a los expedientes X, porque Mulder ya había apelado mucho a una conjura de los poderes contrafactuales. En este tema, necesitamos más Scully y menos Mulder.



No todos los países asumen una postura única frente a los migrantes. Unos los acogen con humanismo y otros los tratan con desprecio

• UN ESTADO QUE MANIFIESTA SU COMPROMISO CON EL PLURALISMO, A TRAVÉS DEL PACTO CONSTITUCIONAL, PROPICIA EL BUEN ENTENDIMIENTO

No pasa desapercibido que en los últimos años, por causa de las tremendas desigualdades que se viven en el mundo, el tránsito de las personas provenientes del sur hacia el norte se ha incrementado de manera alarmante.

En efecto, las personas en situación de zozobra no encuentran esperanza alguna en sus países de origen y apuestan a un mejor porvenir en aquellas naciones desarrolladas donde buscan reconstruir sus vidas.

El fenómeno de la migración represen-

ta grandes problemáticas: desde su uso criminal y muy lucrativo por parte de la delincuencia organizada hasta las dificultades de convivencia de los migrantes con los oriundos de las naciones de destino.

No todos los países asumen una postura única frente a los migrantes. Unos los acogen con humanismo y otros los tratan con desprecio como extraños.

De acuerdo con el neoconstitucionalismo, corriente jurídica surgida después de la Segunda Guerra Mundial, el eje rector de la dimensión social es el respeto y la promoción de la dignidad personal.

De ahí que, de cara a la diversidad, se asume una actitud de tolerancia y solidaridad.

La *Constitución abierta*, entre otras vertientes, es el piso mínimo normativo que genera una coexistencia pacífica y de consideración hacia los demás, un espacio donde caben todas las personas sin discriminación alguna.

En este contexto, la ley suprema extiende sus brazos para todos los habitantes de un país, sin importar origen étnico, nacionalidad, género, edad, discapacida-

des, condiciones sociales, condiciones de salud, ideología, religión, militancia partidista, opiniones, preferencias sexuales, estado civil o cualquier otro motivo que vulnere la dignidad y tenga como propósito anular y afectar los derechos fundamentales.

Un Estado que manifiesta su compromiso con el pluralismo, a través del pacto constitucional, propicia el buen entendimiento de las distintas expresiones étnicas, sociales, religiosas, políticas y culturales.

Bajo la circunstancia descrita, la democracia adquiere un valor más profundo. No sólo es un sistema de reglas electorales, la democracia se erige como una forma de vida en la que la dignidad, los derechos y las libertades simbolizan los valores más preciados.

Una *Constitución para todos* indefectiblemente necesita de todos los miembros de la sociedad sin excepción: claridad en el pensamiento, buena fe, plena disposición de comprensión y empatía, capacidad e imaginación para resolver conflictos, así como el verdadero anhelo de construir comunidad.



CONTRA LAS CUERDAS



ALEJANDRO SÁNCHEZ

#OPINIÓN

Nació un proyecto en esta entidad y las cosas cambiaron. La meta era llevar al estado a ser campeón en el año 2000

EL SECRETO DE JALISCO PARA SER CAMPEÓN DEPORTIVO. PARTE I



Jalisco es el estado que más atletas aporta a la delegación mexicana que participa en París 2024, con 17 deportistas, seguido del Estado de México con 15 y Nuevo León con 12. No es casual, los jaliscienses destacan en los juegos internacionales y como campeones nacionales, según la CONADE, debido a una política deportiva única en el país basada en ciclos.

Los ciclos en el ámbito deportivo se miden de manera cuatrienal, es decir, por ciclos olímpicos, y para que un atleta llegue a la justa deportiva más importante, al menos debe transitar entre dos y tres de estos, de 12 a 18 años de trabajo en los procesos. Pocos dan mérito a la participación en los Juegos Olímpicos, independientemente de los resultados, pero hay que reconocer la presencia por estar entre los mejores del mundo.

Destaco parte de la conversación que sostuve ayer en el *Informativo Fin de Semana* de **Heraldo Radio** con Fernando Ortega, presidente del Consejo Estatal de Jalisco para el Fomento Deportivo, quien dijo que el modelo de Jalisco data de 1997, después de que se creó el Sistema Nacional de Competencias,

donde la Olimpiada Nacional regía el desarrollo de los talentos.

**Es el que más
atletas aporta
en París 2024,
con 17
deportistas**

Ortega creció profesionalmente con ese modelo. Jalisco no era campeón. Dominaban CDMX, Edomex y Nuevo León. Pero nació un proyecto en esta entidad y las cosas cambiaron. La meta era llevar a Jalisco a ser campeón en el año 2000. "Hoy presumimos orgullosamente 23 años de manera consecutiva, porque obviamente la pandemia detuvo dos

años el trabajo. Jalisco es campeón nacional, pero también lo tengo que decir, siempre nos cuestionaron en los primeros años de que sólo nos dedicábamos a la Olimpiada Nacional, que no teníamos atletas en selecciones nacionales ni con proyección internacional de resultados", dijo.

En 2012 llegó la primera medalla olímpica, con Germán Sánchez y de Iván García en la plataforma de diez metros sincronizados. Desde ese ciclo hasta el presente, Jalisco ha sido la entidad que contribuye con más atletas en selecciones nacionales. Aporta 27.3% del resultado de México. No es producto de la casualidad.

Ortega lo resume en cinco puntos que tienen su base en la continuidad. Estos resultados no se logran en periodos de seis años. Tienes que tener una proyección hacia el mediano y largo plazo. Muchas veces en los gobiernos eso cuesta mucho trabajo, porque cada seis años se quieren reinventar.

El éxito de Jalisco se ha basado también en hacer un análisis prioritario de cuáles eran los deportes donde podía ser una potencia y donde México tenía oportunidades a nivel internacional.

Después se desarrolló fuerza técnica, trayendo entrenadores de nivel, algunos al principio extranjeros, como cubanos, estadounidenses, chinos o españoles. Jalisco pasó ya por una gran combinación que le ha permitido tener esa fuerza técnica al apostar ahora a los entrenadores mexicanos.

•••

UPPERCUT: *Mañana la segunda parte y los otros tres puntos que sostienen el modelo deportivo en Jalisco.*

CONTRALASCUERDASMX@GMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX



MALOS MODOS

JULIO PATÁN

@juliopatan09

Una mañana de los Juegos Olímpicos

Doctor Patán: ¡Qué belleza! Cero errores, ¿no? No es que uno sea un experto, pero llevo viendo los clavados desde Moscú ochenta.

Comentarista: Una rutina muy deficiente. Ese arqueamiento de 5 centímetros en el coxis significa una penalización de un punto. Además, el grado de dificultad es muy bajo. Y creo que se lesionó la clavícula. Miren cómo flexiona el cuello al hacer contacto con el agua. Esto lo deja fuera de las medallas desde la primera ronda.

Doctor Patán: ¡Eso! ¡Otro bronce!

Comentarista: Muy bien el esfuerzo de Jonathan, que peleó hasta el final. Lamentablemente, el tamaulipeco depende de una lesión o descalificación del competidor de Azerbaiyán para calificar a los treintaidosavos de final. De todas maneras, a los 34 años todavía puede aspirar a otro ciclo olímpico y esto de ninguna manera puede considerarse una derrota.

Doctor Patán: Créanme que esta rutina supera a la de Nadia Comaneci en el 76.

Comentarista: Esta disciplina no se incluyó en los Olím-

picos hasta 2002, mucho después de que tuve el honor de competir con mi querida Nadia Comaneci. El hubiera no existe, pero imagínense...

Hija: ¿Quién es Nadia Comaneci?

Hijo: ¿No quieres ver la nueva temporada de Mandalorian?

Doctor Patán: ¿Quién es Mandalorian?

Hijo: Es una serie. Es que te quedaste dormido. La de Grogu.

Doctor Patán: ¿Quién es Grogu?

Hija e hijo: ¡El Yoda bebé!

Doctor Patán: Ah, sí. Va. Nada más que termine el bádmiton.

Doctor Patán: Bueno, en una de esas todavía conseguimos un bronce en béisbol. En México se está jugando bien.

Comentarista: En estas Olimpiadas se incluyen disciplinas nuevas como el break dance. En cambio, quedaron fuera deportes clásicos como el béisbol, donde de todas maneras fuimos derrotados por Chipre en el último campeonato mundial.

Doctor Patán: ¡Sí! Ese es un 10. Se ve la mano de los entre-

nadores chinos. Con eso estamos en semifinales, ¿no?

Comentarista: Lamentablemente, con este 7 queda eliminado el arquero mexicano. Claramente el viento le impidió poner la flecha en la zona amarilla.

Abigail: Señor, dejó los lentes en la cocina. No se me vaya a tropezar otra vez en las escaleras.

Doctor Patán: ¿Viste al policía turco? Qué cool. Estoy pensando en practicar tiro. Ahí no importa la edad.

Señora de la casa: Sí sabes que el whisky hace que te tiemble el pulso, ¿verdad?

Doctor Patán: Voy a poner el despertador a las 5. Quiero ver a Lebron. ¿Sí te comenté que jugué basket en la universidad?

Televisión a las 5:20: ¿Está harto de no poder cortar la carne? ¿Quiere rebanar fácilmente esa sandía? Llame en la próxima hora y, solo por esta ocasión, por solo 219 pesos, cuchillos Samurai le ofrece...

Doctor Patán: ¡Uf! ¡Ese tipo está mamadísimo!

Comentarista: Dejamos por un momento la gimnasia femenina para ir al volibol de playa.



Sacapuntas

EXPRESIDENTA ARGENTINA AVALA REFORMA JUDICIAL



CRISTINA
FERNÁNDEZ
DE KIRCHNER

› Resulta que el Instituto Nacional de Formación Política de Morena, presidido por **Rafael Barajas**, invitó a la expresidenta de Argentina, **Cristina Fernández de Kirchner**, a dar una conferencia. Ahí, la sudamericana respaldó la reforma judicial del presidente **López Obrador** y celebró que México esté enfilado a ser el segundo país, después de Bolivia, en elegir jueces, ministros y magistrados por la vía de las urnas. “Me encanta que puedan garantizar la utopía de la justicia”, dijo.



YVÁN GIL

RUEGA A MÉXICO
RECONOCER A
MADURO

› Nos cuentan que el canciller de Venezuela, **Yván Gil**, busca presionar a México para que reconozca a **Nicolás Maduro** como ganador de la elección presidencial del pasado domingo. Luego de que la mayoría de países del continente lo ha desconocido, el ministro del exterior tiene sus esperanzas en nuestro país, pero no ha logrado su cometido.



MÓNICA SOTO

DOS MUJERES,
POR PRIMERA VEZ

› Antes del 15 de este mes, el TEPJF tendría lista la constancia de mayoría para la presidenta electa, **Claudia Sheinbaum**. Y algo en lo que pocos han reparado es que, por primera vez, una mujer, la presidenta del Tribunal, **Mónica Soto**, será quien entregue el documento a quien, a su vez, será la primera presidenta de México.



CLAUDIA
SHEINBAUM

IBERDROLA
RATIFICA
INVERSIONES

» Hablando de **Claudia Sheinbaum**, la española Iberdrola se comprometió a invertir dos mil 900 millones de dólares durante su sexenio. Los recursos se destinarán a la construcción de 17 plantas de energías renovables, que generarán casi 3 mil megawatts. La empresa, pese a los roces que tuvo con AMLO, ratifica su confianza en México.



ALEJANDRO
MORENO

ÚLTIMA SEMANA
DE CAMPAÑA

» Esta semana es la última en la que los aspirantes a la dirigencia del PRI, **Alejandro Moreno** y **Lorena Piñón**, podrán hacer campaña, pues el 11 de agosto es la elección. Cada uno de ellos tuvo hasta 6.6 millones de pesos para actividades proselitistas, aunque sólo se vio a *Alito*, quien pretende reelegirse, en actos de ese tipo.



FRANCISCO GARCÍA
CABEZA DE VACA

CABEZA DE VACA
PRESUME REUNIÓN

» Se dejó ver el ex gobernador de Tamaulipas, **Francisco Javier García Cabeza de Vaca**, acusado de lavado de dinero y defraudación fiscal. El panista posteó una foto, acompañado del líder del Frente Cívico Nacional, **Guadalupe Acosta Naranjo**, y del exsenador **Javier Lozano**, en un restaurante. No aclaró si está en México.



MARCOS

AHORA ES CAPITÁN
MARCOS

» Otro que reapareció es el exsubcomandante **Marcos**, del EZLN. Quien ahora se dice "Capitán" difundió un artículo en el que divaga sobre desplazados, madres buscadoras, trenes, "gobiernos que simulan ser lo que no son" y Haití, que al final quedan como mero marco referencial de un texto que no aterriza en nada en específico.



RED COMPARTIDA

INTRIGAS MILITARES

El nombramiento del secretario de la Defensa, cabeza del Ejército y de las fuerzas armadas para el gabinete de Claudia Sheinbaum, se está complicando, según nos cuentan desde los sótanos de Morena, en las últimas semanas gracias al autoritarismo del presidente Andrés Manuel López Obrador, que quiere imponer a su candidato y lo que no entiende es que el método de elección para ese puesto lo tienen bien definido los generales de división que integran al medio castrense mexicano, lo que ha provocado el distanciamiento entre el actual general secretario, Luis Crescencio Sandoval, a quien el conjunto de generales que maneja la Sedena de plano habría rechazado al gallo que empuja el presidente, que es el general Gabriel García Rincón. El presidente insiste en que su candidato sea el elegido, por tal motivo es que hay un retraso de este nombramiento que si bien se sabía sería el último en hacerse, la realidad es que no lo han definido dentro de la Sedena y es que la tradición dentro de los generales es que ellos ya tienen a sus representantes.

Las malas lenguas nos dicen que hay un distanciamiento entre el secretario y el presidente por este motivo, ya que, Crescencio Sandoval no ha podido colocar a

la cabeza al preferido del presidente, tanto que hasta ya lo tiene congelado. De por sí las relaciones entre los dos no estaban tan bien desde la campaña. Hay que recordar que en el evento de Xóchitl Gálvez en el Zócalo, López Obrador ordenó que la bandera se izara por la noche, lo cual no ocurrió así; la bandera se puso por la mañana con la policía militar.

Según trascendió, cada grupo cuenta con su propio candidato, lo cual ha originado que se parara el cabildeo del general García Rincón porque enfrente tiene a Ricardo Trevilla Trejo que es el propuesto por la cúpula militar. Veremos cómo se resuelve esta discrepancia, ya que el Ejército, durante el sexenio de López Obrador, fue uno de los pilares de todas las ocurrencias del presidente, se dice que el general que llegue sí va a tener que ir en contra de los cárteles y sin duda el secretario saldrá entre los 25 generales descartando los cuatro que apoyan al presente. Como le mencionamos, el más aventajado para ocupar ese puesto se dice que es Ricardo Trevilla Trejo, General de Diplomado del Estado Mayor.

El presidente sorprendió dando su conferencia de prensa mañanera desde la mismísima reunión de seguridad de las 6 de la mañana, que todas las mañanas tiene. Nos cuentan que es para demostrar que deja el país en calma y que el Gobierno no tuvo nada que ver con la detención en Estados Unidos, de Ismael "El Mayo" Zambada. Nos confían que además, a dicha reunión solo entraron algunos medios de comunicación, pero no desconfíe de esto, es que

no hay espacio para todos. Lo cierto es que la propia canciller Alicia Barcenás dijo que se ha solicitado información a Estados Unidos pero no ha sido entregada.

Dicen los deportistas que fueron a París que lo que duele es la indiferencia. Y es que resulta que muchos de ellos han confiado a amigos y familiares que los apoyos que han recibido no son todo lo que Ana Gabriela Guevara, directora de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte, dice que da. Y es que la última declaración de la exatleta molestó mucho a deportistas, entrenadores y mexicanos en París, sobre que "algunos deportistas han dejado escapar medallas". A menos de una semana de haber comenzado la justa olímpica, el reproche llega más temprano que tarde y es que dicen que Ana Gabriela no sabe cómo evitar las críticas de ser vista en restaurantes parisinos cuyos costos son muy superiores al promedio.

De no creerse el oso del sexenio que hizo Martí Batres el pasado viernes, a mediodía, cuando su Gobierno puso a temblar a los ciudadanos que habitan el Valle de México y zonas conurbadas al activar la alarma sísmica por error, y en lugar de asumir su responsabilidad salió a querer justificarse con una mentira, afirmando que se había sentido leve en algunas zonas de la ciudad, la verdad es que no hubo ningún movimiento telúrico, nuestro flamante jefe de Gobierno debería tomarse la oportunidad de quedarse callado de vez en cuando y no salir a querer justificarse.



Prevención de lavado de dinero-un marco robusto en teoría, frágil en la práctica

En el mundo del póker político de México, la lucha contra el lavado de dinero se presenta como una partida que parece más un farol que una jugada maestra. Aunque el país cuenta con un conjunto robusto de regulaciones, como la *Ley Federal para la Prevención e Identificación de Operaciones con Recursos de Procedencia Ilícita (LFPIORPI)*, disposiciones de la *Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV)*, y leyes específicas para instituciones financieras, la eficacia de estas medidas en la práctica deja mucho que desear.

México debería estar liderando una ofensiva efectiva contra el crimen financiero, pero la realidad es que el crimen organizado sigue operando con impunidad, manejando complejas estructuras de lavado que evitan las medidas regulatorias. Figuras delictivas como "**El Mayo**" **Zambada** continúan sus actividades sin una amenaza real de sanciones efectivas. Esto nos lleva a cuestionar: *¿qué tan efectivas son realmente estas leyes si los principales actores criminales siguen activos?*

A pesar de que las leyes mexicanas imponen sanciones significativas para aquellos que facilitan o participan en el lavado de dinero, su aplicación es inconsistente. Un ejemplo claro es el caso de **HSBC México**, que en 2012 enfrentó una multa

por 379 millones de pesos por violaciones a las normas antilavado, pero las operaciones sospechosas continuaron sin mayores repercusiones. La **CNBV**, comandada por **Jesús de la Fuente**, y el **Servicio de Administración Tributaria (SAT)**, de **Antonio Martínez Dagnino**, tienen la facultad de supervisar y sancionar a las entidades financieras que no cumplan con sus obligaciones, pero los resultados han sido irregulares.

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) que dirige **Pablo Gómez**, debería ser el núcleo duro de esta lucha. Sin embargo, ha sido objeto de críticas por su presunto uso con fines políticos más que por su eficacia en dismantelar redes criminales. Casos como el de **Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI)** han expuesto cómo el aparato estatal podría ser utilizado para intimidar a opositores y críticos del gobierno, en lugar de enfocarse en combatir el crimen organizado.

Esto plantea una pregunta crucial: *¿está la UIF más interesada en servir al gobierno que al país?* La falta de investigaciones contundentes contra figuras asociadas al poder político, mientras que críticos y periodistas enfrentan escrutinio injustificado, sugiere que la imparcialidad de esta institución está comprometida.

El problema se extiende al **SAT** y la

CNBV: ¿están realmente haciendo su trabajo de supervisión a los sujetos obligados para prevenir el lavado de dinero? Si bien estas instituciones tienen un mandato claro, la falta de acción decisiva sugiere una brecha entre la teoría y la práctica. Las investigaciones sobre figuras vinculadas al poder son escasas, y cuando ocurren, parecen más motivadas por la política que por la justicia.

Para abordar estas deficiencias, **se necesita una reforma integral que refuerce la autonomía y capacidad operativa de las instituciones encargadas de la supervisión financiera. La capacitación continua del personal, el uso de tecnología avanzada para el monitoreo de transacciones, y una cultura de transparencia son esenciales para cerrar la brecha entre la teoría y la práctica.**

El reciente nombramiento de **Elisa de Anda** como presidenta del **Grupo de Acción Financiera Internacional (GAFI)** podría ser un catalizador para que México finalmente

aborde estas deficiencias. Su liderazgo en el GAFI ofrece una oportunidad para alinear mejor las políticas nacionales con los estándares internacionales y presionar por un enfoque más proactivo y efectivo.

En el gran juego del póker político mexicano, la lucha contra el lavado de dinero es una partida que no podemos permitirnos perder. Las cartas están sobre la mesa, y es hora de que México juegue una mano honesta y decidida. La integridad del sistema financiero y la seguridad nacional dependen de ello. Es momento de dejar de lado los faroles y apostar por una estrategia que priorice la justicia y la transparencia.

Mantente atento a esta fascinante partida de póker político. Mañana continuaremos desentrañando las estrategias y maniobras de los jugadores en este complejo torneo. Las cartas están sobre la mesa, y el juego está lejos de terminar. ¡Ciaooo!





Fecha: 04/08/2024

Columnas Políticas

Página: 7

Matías Pascal, Póker político

Area cm2: 751

Costo: 43,558

3 / 3

Matías Pascal





línea10

DEMIS FUENTES

CON LA NOVENA de que no sólo **Alejandro "Alito" Moreno** se ha apropiado de terrenos privilegiados en zonas turísticas... también la familia de **Manuel Bartlett** ha hecho de las suyas.

UNO DE los hijos y la pareja del director de la **CFE** tienen cuatro terrenazos que no más cuestan **675 millones de pesos** a valor comercial y que están en Playa del Carmen, Tulum, Puerto Morelos y en el mero Cancún.

QUIZÁS lo más curioso del asunto es que **León Bartlett**, vástago del funcionario morenista, es socio en ese negocio inmobiliario de **Daniel Arroyo**, hijo de **Romérico Arroyo**, ex director de Fonatur, ex secretario de Agricultura y contemporáneo de **Manuel Bartlett** en sus tiempos de priista.

COMO diría **Pompín Iglesias**... ¡qué bo-

nitás familias!

LA CONFIANZA tarda años en ganarse y puede perderse en un instante. Esa máxima viene al caso ante la pifia de la **Alerta Sísmica** que sonó en falso el viernes en la **CDMX** y en varias ciudades del país.

ANTE el hecho, el jefe de Gobierno, **Martí Batres**, deslindó a su administración y señaló como responsable al **CIRES**, la asociación civil que opera el sistema.

LA DUDA es si la confianza de las autoridades locales... y de los ciudadanos en el **CIRES** se mantendrá después del mal trago que les hicieron pasar.

demisfuentes@reforma.com